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No pueden imputarse errores a Lorence; aquí las decisiones son colegiadas 

.. 
La crisis parlamentaria, según Héctor Parra -
e Todos "estamos aprendiendo"; 

es una transición con errores y 
desaciertos ·pero no con violen
cia, observa Ignacio Loyola 

• Lo que ocurre en la Cámara de Diputados es "natural", sólo que en Querétaro 
no estábamos acostumbrados a ello: "los legisladores dejaron de ser simples 
Jevantadedos como se acostumbró durante muchos años", afirma el ex 
director de Gobernación y operador real de los procesos electorales por largo 
tiempo en la época del predominio absoluto del PRI e Infructuosos los intentos de la· 

Secretaria de Gobierno, que ac
tuó como "amigable componedor" 

Por ~~puje .dE71 priísta .~rne~o Luqu~ '.eregrin,o, Asesor de de la G~~·=·~~,.....,,,._ 
'-'OiiiiSTO:'f=-t1i2JU ,; préSf00~e~~~! t'=~:§t:-: Reme~-J.::e~~n3~, e1 ex or1c1a1 

• El amparo del Tribunal Colegia
do de Circuito a 3 ex consejeros, 
lluvia· sobre mojado 

e En respuesta a los telefonazos 
de· Jesús Salazar Toledano, 
Emilio Gamboa Patrón y Maria- · 
no Palacios Alcocer (para que el 
bloque prií~ta no sesionara) 
Luque amenazó con abandonar 
'el PRI. "Aquí entierro mi futuro 
político" 

• Diputados priístas podrían de
clararse independientes, advier- Ramón Lorence: hora crucial. 
te Emilio Maccise · 

Hugo Sánchez, presidente de la CMIC 

. 70 de cada 100 constructores queretanos 
· .dependen de la obra pública; no repunta 
Como generador de mano de obra es un sector inestable ytemporalero: actualmen
te ocupa a 6 mil trabajadores; una empresa puede hoy tener a 120 y en 3 meses 
desocupar a 100 

De.rechos Humanos 

Reconoce México 
la jurisdicción · , 

de la CIDH 
•• Pablo Enrique Vargfl1 Gómez 

Tigres de Papel 

LA REVANCHA 
(o EN EL MUNDANAL Rumo 

QUE PRODUCE EL DESPERTAR) 

• 
José Luis Alvarez Hidalgo 

de la Legislatur.a señala que estamos presenciando el fin de la dependencia 
que el Poder Legislativo vivía respecto del Poder Ejecutivo; antes era la 
Secretaría de Gobierno la que realmente conducía los trabajos legislativos; 
hoy "se ha cortado el cordón umbilical" · 

• Dice "no coincidir" con las. acusaciones priístas que señalan a Ramón 
Lorence como culpable de las fallas cometidas en los primeros 8 meses de 
·1a Legislatura: "aquí los órganos son colegiados y todos son corresponsables"; · 
política y jurídicamente no puede "acJiacars~ la responsabilidad a una sola 
persona" 

e Los diputados están ejerciendo el poder: cada fracción busca gue su 
ideología política pueda permear en la aprobación de las leyes 

• El Congreso es por excelencia el órgano de deliberación del pueblo y con la 
actual crisis se inaugura "la plena normalidad" del órgano deliberativo 

Familias desalojadas de Santa Fe mantienen 
un plantón frente a Palacio de Gobierno 

Fotos de Jeri1 Flores Lara 

.-
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COMUNIDAD 

+ Si eres fiel al ahora 
tendrás asegurado 

el mañana 

• Eduardo Mendoza Zaragoza 

Ahora es siempre. Cuando vives inmerso en el ahora, no 
existe el ayer ni el mañana. Vives, por lo tanto, libre del 
tiempo y del conflicto 

Ven, 
caminemos de la mano 
y abracémonos. 

para bendecir; 
juntos para agradecer 
las maravillas del corazón de Dios 
que late en el mundo. 

EotTORlAL· 
• 

El asalto nacional llamado Fobaproa 
Teniendo como fendo ip.usical la insólita crisis ambiental -según la.Secretaría del ramo es la peor en 70 
años-en el plano nacienal se deslizó Wla decisién gravísima que exhibe el ~uema de prioridades del 
gobierno federal. De repente, como si fuera algo de lo más natural, el Banco de México da a cenocer -pese 
a que nWlca hubo aprobacioo del Cengreso de la Unién--que los más de 552 millenes de pesos que 
cenfonnan el pasivo del Fendo Bancario de Proteccién al Ahorro (Fobaproa); mecanismo para rescatar a 
la banca, quedaren cooverlidos en "deuda pública". . 

1 Más allá del deseo, 
libres del pensar; 
tocando el tiémpo 
pero con los pies 

Ahora, 
juntos, 

Esto quiere decir que el dinero que los bancos no pudieren pagar sm9illameñte los absorbe el gobi~o 
federal coo cargo al erario público, de ni:lllera que-de acuerdo coo Wla auditoría realizada alFobaproa por 
la Comisién de Hacienda de la Legislaturafederal-"cada mexicano, pobre o rico, niño o anciano, tendrá Wl 
débito (nuevo) de 5 mil 700 peso~'. De acilerdo coo la misma auditoría, 14 ajecutivos de los principales 
bancos (Banamex, Bancomer y Serfin) acapararen el 80% de los créditos para realizar, cen la. complacencia 
de las autoridades, _negocios ilícitos. • ! 

en la eternidad, 
compartimos el gozo 
de estar juntos. 

Juntos para crear, 

descubriremos el centro 
de la vida: 
el amor, 
la gracia de caminar, 
de crear, 
de vivir ahora .. . 
SIEMPRE. 

Para los ministros del dinero, el tesoro está a su disposicién, sin importar la cantidad. Para el blanqueo 
de din ero procedente del narCotráfico, p3$0 libre. ¿Sabe usted qué implicaría el que le pasaran a los mexicanos 
la cuenta del Fobaproa? Que del gasto federal para edµcacién, salud y seguridad social se castiguen nada 
menos que 102 mil millenes de pesos, casi Wl tercio del mento destinado este año a la cuestién social. Es 
falso que todos los mexicanos estén sufriendo por igual los estragos de "la crisis". El sistema ecooómico 
no comete excesos, está deliberadamente diseñado para que el que tenga mucho más se le dará y al que tenga 
poco aún eso poco se le quitará. 

----=---=--== 
El correo semanal - -

e 

Invitan a la presentación del número 
17 de la reVista Debate Feminista 

Estimado señor director: Reciba usted · dores de la UAQ, Ana Díaz Aldret, de la 
y su equipo de trabajo llll reconocimiento Facultad d~ Ciencias Políticas y Socia
público de _todas las mujeres que, de les, y Francisco Ríos Agreda, del Centro 
alguna manera, durante estos o9ho años de Investigaciones Antropológicas. La -
de trabajo nos hemos beneficado con la presentación será el viernes 5 de junio á 
existenciadellllmedioperiodístico serio; las 5 p.m: en el Auditorio qel SNTSS, 
profesional y solidario, como es el serna- ubicado en Circuito del Mesón 133, Col 
nario El Nuevo Amanecer. Del Prado. Jnvitall: el Sindicato Nacional 

Al mismo tiempo, nos permitimos ha- de Trabajadores del Seguro Social Sec
cer wa invitación a la presentación del ción xxm, el Sindicato Uirico del Perso
titulo número 17 de la revista Debate nal Académico de la U.A.Q. y el Colec
Femiñista, con el tema Ciudad: espa- tivo Feminista ''Encuentro de Mujeres". 

, cio y vida, que aborda la temática espa-
cial de las ciudades, de su lengqaje, de su Atentamente, 
imaginario y de su vida cotidiana. · 

La revista feminista será preientada y Colectivo Feminista "Encuentro de · 
.comentada por los docentes e investiga- Mujeres". 

~a contrarréplica 
Al Señor RiúzPos11da: Leer su respuesta me 
causó mucha hueva. · 

También quiero decirle que no estoy dis
puesto a entrar en un juego de "dime y te 
diré", ya que no tiene caso estar desperdi
ciando un espacio que puede seivir mejor 
para escribir algunas otras cosas. que son de 
interés para ta sociedad. 

Sería una pérdida de tiempo, tinta y hojas 

escribir para tratar de hacer que este señor 
pudiera darse cuenta del error en que vive. 

Como dicen los tzotziles: "Ni modos". 
Si le interesa conocerme y platicar conmigo 
puedecomunicarseal22-81~(de6:QOP.M. -
en adelante). - · 

Carlos E. Cisneros 

P.D. ¡¿Que laJomada es chayotera?! ¡Ya 
mero dice que El Nuevo Amanecer come de 
~sta verdura_! ¡Sería el colmo! 
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independiente de defensa y 
promoción de derechos humanos 

Con un acto en el Auditorio del Museo 
Regional de Querétaró, el domingo 7 de 
junio a las 11 horas, iniciará actividades la 
Asociación Queretana Independiente de 
Promoción y Defensa de Derechos Huma
nos, a cuya cabeza estarán Ramón Vargas 
Yáñez, Clara Limón Sandoval, Honorio 

Pérez Navarrete v Salvador Cancho la Pérez. 
El organismo f:'o-rmará parte de la Red Na
cional de Derechos Humanos "Todos los 
derechos para todos", de la que forman 
parte prestigiados organismos como la 
Academia Mexicana, el Centro Pro y el 
Centro Francisco de Vitoria. 

La existencia es W1 andar en el pensar 
Con motivo de la cl<l!'sura de la primera etapa 
del Seminario de Cultura Nahualtde la Uni
versida.d Autónoma de Querétaro, el pasado • 
27 de mayo, Patrick Johansson Keraudren~ 
doctor y colaborador de Miguel León Portilla 
en la UNAM, ofreció una confer:encia titulac 
da "El saber indígena o el sentido sensible del 
mundo". · 

"El hombre sabe que existe, al pasar .del 
mundo natural donde existía en términos 
biológicos, al mundo cultural donde ya exis
te" y los indigenas piensan que la existencia 
es un andar en el pensar" afirmó.Durante el 
evento se leyó poesía náhuatl y se entrega
ron constancias a los participantes del semi
nario. (AlejandraPadiemaS.) 

Pasado y presente indígena en el Museo 
Regional de Querétaro. El 26 de mayo se 
inauguró la sala Querétaro Prehispánico, donde 
se pueden admirar vestigios de 500 años antes 
de nuestra Era hasta la conquista. . : 
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Maria GonzálezBemández 

Pormuchosaños jefe de la policía política 
del gobiemo estatal -desde su ~argo 
come director de Gobernación de la Se
cretaríade Gobiemo--ytambién pormu
chos años operador réal de los procesos 
electorales, Héctor Parra Rodríguez.fue 
Oficial Mayor en la Legislatura pasada. 

Luego de que el PRI perdiera el control 
del Poder Legislativo, tras la insólita elec
ción del 6 de julio de 1997, y ya instalado 
el panista Ramón Lorence como presi
dente de la Gran Comisión, a propuesta 
de Ernesto Luque F eregrino y superada 
la oposición inicial de Lorence, Héctor 
Parra inició funciones como Asesor del 
presidente de la Gran Comisión de la 
Cámara de Diputados. 

Reacio a analizada actual crisis en la 
Legislatura "por lo que mis declaraciones 
puedan generar'', el funcionario acepta 
hablar bajo l~ premisa de que con sus 
palabras toma parte "sólo con la legali-' 
dad y la honestidad", y no con: alguno de 
los dos bloques que se disputan el con
trol de la Cámara. 

"Siempre canalizo mis observaciones y 
mi actuar tomando én cuenta la legalidad 

y la honestidad; desde que tengo .uso de 
razón y desde que trabajo en Gobierno 
del Estado. Claro, no siempre queda uno 
bien cuando dice la verdad, p0rque a 
algunos. les incomoda", advierte para 
enseguida recordar que una situación 
similar ocurrió en la Legislatura pasada, 
cuando "por razones del momento" va~ 
rios diputados priístas se aliaron con el 
grupo parlamentario pariista, y como con~ · 
seeuencia 'de elJo se creó el Comité Téc
nico de Administraci"ón, con injerencia ,. 
de todos los partidos políticos represen~ 
tados. 

Expone:· 
-La lectura que tenemos dé los he.: 

chos que se suscitan de momento pare
ciera ser que son más de carácter político 
que de carácter jurídico. Debid0a la com
posición plural de la CámaFa por seis 
distintas fracciones, como la que hay a 
nivel federal, se busca una pa11ticipación ' 
también plural de cada una de lasfraccjo-

, nes en lo que se denomina la Gran Com:i
sión y a la que se pretende también cam
biar de denominación (a ·comisión de 
Regimen Interno y ConcertaCión -Políti
ca). El presidente de la Gran C0misión ya 
·no tendría la decisión como es en este 

/ momento, una desición omnímoda, sino · 
que sería una decisión que debe dé com
partir con todas las :fracciones. 

"El acomodo de fuerzas resulta intere
sante porque esto será un primer paso 
para lo subsecuente: la Reforma de Esta
do. El destinoinmediatoparecieraserun · 
poco incierto. ¿Qué va a pasar porque la . 
Reforma de Estado tendrá que llegar afín 
de cuentas al órgano por excelencia hace
dor de las leyes . .que es la Legislatura? 
Todo lo que se haga por fuera, a través de 
fa participación social, de los foros, de las 

.c;onsu)tas populares y de las íniciativa<> 
que surjar¡. tendrán que ser aprobadas en 
su momento por la Legislatura. Entonces,, 
tenemos que ver hacia un futuro inmedia
to, que tendrán las mayorías la decisión 
de la aprobación de todo este trabajo 
legislativo que apenas empieZ<!: Son tres 
años, es un tiempo muy corto, pero aún 
contra el tiempo debe mejorarse el marco 

_ jurídico. . -
-Dada su experjencja dentro de traba

jos iegislativos anteriores, ¿como defini
ría a la actual Legislatura? . 
-Es una integración plural e0mo con

secuencia a la diversidad de ideas que es 
muy amplia. Cada una de las fracciones 
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_No pueden imputarse errores a Lorenée; aquí las decisiones son colegíad~s,el ex Oficial Mayor 

Antes la· Secretaría de Gobierno era la que realmente 
conducí~ los trabajos legislativos;. eso se acabó: Parra_ 
Recpmienda mayor énfasif ·a1, ti'abajo de comtrucción de consensos: "es una /Jibor muy imporlante, muy deliéada y sutiI'' 

busca prevalecer, por algo buscaron el podér 
·en su momentq, y lo están ejerciendo afín de 
que su ideología políticapueda-permearen la 
aprobación de las leyes. Es muy natural que 
se dé este acomodo de ideas ... es un ejercicio 

natural al que no estabamos. acostumbrados 
.en Querétaro y hoy que se está dando de 
manera muy participativa, es muy importan
te. 
"Y fundamentalmente para que el pueblo de 

Querétaro en las próxunaseleccionesfiJe 
muy bien su atención en quien tendrá 

. que elegir. para ser los próximos repre-.4 

• 
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, «En septiembre perdimos: ~oy Lorence perdió el liderazgo y cu~ndo se pierde el liderazgo se pierde todo» 

Lo importante, · dice Emilio Maccise, es "la civilidad 
y la cordu·ra"; Botello . advierte el p~ligro del a~elere 

Jueves 28 en las instalaciones de la legislatu
ra local. . 

Hay incertidumbre respecto a lo que se 
decidirá este día en tomo a los acuerdos y 
desacuerdos entre los dos bloques que se 
disputan el control del Poder Legislativo. 
·Pasa del medio día, una hora después de-lo 
previsto para sesionar y así tratar de destrabar 
el conflicto. Diputados entran y salen atarea
dos. Mi entras acomodan en el patio central la 
tarima que servirá de marco para la conferen
cia de esta tarde, reporteros y corresponsales 
y algunos ciudadanos esperan información. 
Transcurren los minutos. Uno i uno empie" 

zan a llegar los diputados priístas, Con las 
manos en los bolsillos y un semblante serio, 
bmiho Maccíse se acerca y saluda a un grupo 
de reporteros. Atrás vi ene eLperredista Mar
tm Mendoza Villa y más atrás Ernesto Luque 
Feregrino, quien no abandona del todo su 
mueca de disgusto por el empantanamiento 
de las-<;:osas. También se acerca al grupo de 
i:eporteros. · . · 

El ambiente tenso se magnifica cuando un 
agente de Gobernación comenta alannado 
que la situación "es grave", de "mucho peli
gro". Así pasa más de media hora hasta que 
ingresan al edificiQ los panistaS: José Alfredo 
Botello sube a la sala Ezequiel Montes, dis
cute con el priísta Emilio Maccise, que en 
momentos alza las manos irritado. . 

Sin signos de arreglo, los dos salen dejan el 
salón. Botello se dirige a las oficinas de -la 
fracción panista y de ahí sale coll" Ramón 
Lorence para dirigirse ahora a las oficinas de 
la bancada priísta, con Ernesto Luque 
F eregrino y con Emilio Maccise, otra vez. 

La reunión, de pocos minutos y a puerta 

Antes la Secretaría..~ • 3 

sentantes, que dejaron de ser simples 
levantadedos como se acostumbro durante 
muchos años, hoy se participa, se delibera y 
de toman decisiones muy importantei; en el 
Poder Legislativo. Y esto que consideramos , 
noimal deberá de aprovecharse para obtener 
los mejores resultados para el pueblo de 
Querétaro, para que se hagan mejores leyes. 

-'-Algunos han calificado fo que ocurre en 
la Cámara: de Diputados como un golpe de 
Cámara, ¿cómo lo definiría usted? 
- Y o le llamaría una consecuencia natural 

de una participación plural, en donde hay 
representación de seis fuerzas y es lógico 
que todos quieran participar. Y.ahora lo más 
natural será darle el cauce que más convenga 
a la institución para que pueda funcionar de 
manera más eficiente. A partir de la actual 
Legislatura inician los trabajos en los qµe se 
ve ·una clara independencia del poder legis-. 
lativo. en donde ya no existe esa dependen
cia del poder Ejecutivo, que era el que condu
cía realmente los trabajos desde la Secretaría 
de Gobierno: Se', rompió ya esa cordón 

·umbilical, y de ahí que la participación preci
samente se vea como algo que pudiera pare
cer anormal , pero por el contrario, hoy se está 
dando la plena normalidad del órgano 
deliberativo. No hay que pt;raer de vista que 
este es el órgano por excelenci¡¡,.de delibera
ción del pueblo. 
-¿Cuál es su opinión Sübre el señalamiento 

de presuntos errores del diputado. Ramón 
Lorence? · 

-No coincido con ello, porque aquí los 
órganos son . colegiados, hay una 
corresponsabilidad de todos los que inte
gran la Gran Comisión o cualquier otra comi
sión. Así que no puede imputarse ni achacar-

cerr~da, tampoco rinde frutos. Casi a las 
cuatro de la tarde, los adversarios salen aira
dos de la oficina y al no ver ningún acuerdo, 
el diputado panista José Luis Zepahua, pre
sidente de la Mesa Directiva de este mes, · 
entra decidido a la sala de sesiones y cita la 
reunión,para el viernes a las cuatro de la tarde, 
y sale enseguida. 

Los priístas que apostados en sus emules, 
exigen al diputado panista que vuelva a la 
sala; empiezan con su propia agenda l~ se
sión. En la tribuna, el priísta Ernesto Luque 
F eregrino, "agradece" a la diputada Patricia 
Carrera Orea del Partido Verde Ecologista, su 
adhesión a la sesión y asegurando que su 
alianza.tuvo la buena voluntad para destrabar 
las pláticas. La legisladora se levanta y señala 
que la sesión carece de quor:um y solicita 
"unas horas más" para que la sesión se llev-e 
a. cabo, y se retira. 
Enseguida, el bloque priístada trámite a una 

iniciativa para modificar la Ley Orgánica del 
Congreso para que haya rotación de la presi
dencia de la Gran Comisión. También se da 
lectura a la renuncia de la directora de Asun
tos Legislativos, Lorena Montes Hemández 
y se nombra a la mesa directiva que presidirá 
lostrabajosdelmesdejunio.Elbloquepriísta 
convoca a sesionar el martes 2 de junio. 

NONOSllAGAMOSBOYSOLOUN 
SAQUITOALAMEDID,\:WRENCE 

Este mismo día, minutos antes de sostener la 
platica con miembros de la bancada priista, y 
antes de que se realizara esta sesión, Ramón 
Lorence Hemández dice que se ha busca~o 
"un acuerdo en el. que nos de tiempo de 

se responsabilidad a una sola persona. Esa es 
una percepción no sólo política sino jurídica, 

. pues si nos remitimos a la Ley Orgánica 
veremos que la conformación de estos órga-· 
nos permite a participación de todos. 
-El PRI busca la Gran Comisión, quiere 

recuperar el control político que por muchos 
. años tuvo y que perdió el 6 de julio. ¿Aún no 
cerrará la herida por la pérdida? 
-Independientemente de que lleguen o no 

a ocupar la presidencia de la Gran Comisión, 
ésta toma sus decisiones en forma colegiada, 
así que su voto, su actuación y sus decisio
nes están subordinadas a la decisión de seis 
elementos. Tiene que hacerse una labor de -
coñsenso muy importante. Es una labor de
ljcada, sutil. Tiene que llevarse ·a cabo para 
que, si no la totalidad, sí la mayoría de las 
decisiones que se ~dopten a través de los 
órganos é'olegiados, sean los mejores para la 
institución y para beneficio de Queré~ó. 

Advierte Héctor Parra Rodríguez, que al 
interior de la Legislatura nadie tiene lamayo
·ría absoluta, si acaso tendrán la mayoría 
relativa, pero esta mayoría relativa no le per
mite la tom·a de decisiones; entonces'tienen 
que .establécerse las alianzas. Y, bueno, yo 
creo que lo que se debe buscar no es la lucha 

. del poder, sino el mejorar a la Legislatura en 
toda la extensión de la palabra. 

-¿Mejorarla en qué sentido? ¿Qué fallas 
graves observa usted? 
-Las fallas son de carácter natural. Y ha

blaría en todos los sentidos: desde el aspecto 
material, laboral, sin lugar a dudas la esencia 
del aspecto legislativo, en donde existan los 
canales más apropiados para que una inicia
tiva pueda ser presentada, discutiva, valo
rada, aprobada y en su caso se convierta eq 
ley; esta labor tiene que ser de carácter"per
manente, esté quien esté al trente del órgano 

legislar para hoy y para ef 2000, que no nos 
hagamos un saquito a la medida para el día de 
hoy y después seguir teniendo el mismo 
problema que la misma ley orgánica ya con
templa". · 

Insistió en que "a los diputados no nos está 
permitido hacer más allá de lo que la ley esta
blece. Esta ha sido la posición y la seguire
mosdefendiendo hasta el último momento. Si 
por alguna razón nos ganan en el pleno, pues 
nos mayoritearon y ya, pero la posición de 
Acción Nacional seguirá siendo la defensa 
de la legalidad hasta donde nos sea posible". 

Los acuerdos no llegaron. José Alfredo 
Botello pide que se suspenda la sesión para 
"reflexionar mayormente". y no recetar 
"mejorales". Invocó la memoria: "Recorde
mos que con aceleres en este congreso hici
mos aquel acto de destitución de los conse
jeros electorales ... y allí ten¡;mosel resultado; 
no debemos ir en contra del tiempo, sino dar 
nuestro tiempo de reflexión para dar propues
tas de fondo". . 

Mientras, ante los medios, Emilio Maccise 
proclama que "lo importante es que _mostre
mos cordura, civilidad, capacidad, preocupa
ción por Querétaro y no por intereses parti- -
distas. Hoy estamos jugando algo muy dife
rente a lo que se jugó en septiembre del año 
pasado, en donde nosotros acatamos la dis
posición del pleno, en donde permidos 13-12 

. ytrabajamosocho meses; el ingeniero Lorence 
perdió el liderazgo y cuando se pierde lideraz
go se pierde todo. Hoy démosle la oportuni
dad a las dem¡is :tfacciones para que demues
tren si tienen la capacidad para manejar la 
Gran Comisión". (María González Idemán-
dez). · 

· de gobierno . 
"En cua11to a lo interno, quiero reiterar la 

situación: el personal debe de cubrirun perfil 
para su contratación y debe ser aprobado por 
los integrantes de la Comisión de Adminis
tración. La contratación de personas no es 
facultad de la presidencia de la Gran Comi
sión. Así que si el per8onal que labora en lá 
Legislatura es contratado o despedido es 
con la anuencia de la Comisión de Adminis
tración. ¿Quiénes están qentro de esta comí- . 
sión? Las seis fracciones, el T-esorero y el 
Oficial Mayor. La toma de decisiones es 
corresponsabilidad ·de todos y no es 
unipersonal como en el Poder Ejecutivo. 

-¿Después de todo esto, hacia donde va 
la Cámara de Diputados? 

-Hacia un mejoramiento. Esta sacudida 
interna es con el propósito de buscar mejo
ras. Yo no estimo que implique algúnretroce
so ni que se entorpezca la labor legislativa; 

· por el ~ontrario, de aq~í tendrán que salir 
mejores estadios para la legislatura . . 
-¿Hay ingobemabilidad? 
-No, definitivamente todos los órganos 

internos y dependencias de ia Legislatura 
están trabajando normalmente. Si hubiese 
ingobemabilidadhabría suspensión de labo
res, no habría obediencia hacia los superio
res; por el contrario, la labor interna de la 
legislatura está transitando de manera nor- . 
mal . 
-¿Cree que el llamado públicó del gober

nador incidió en los acercamientos que ha 
habido? 

-Se venían dando ya los acercamientos 
entré los diversos coordinadores y 
subcoordinadores de las fracciones, pero 
créo sí que ayudó bastante, fortaleció la 
voluntad de los legisladores para que pudie
ra acelerarse la solución del problema. · 

; ~RI~ ilé~alid~~ ~ 
<mtrans1g0ancia .. . 



Tigres de papel 

LA REVANCHA 
(o EN EL MUNDANAL RUIDO QUE 

PRODUCE EL DESPERTAR)-

• · José Luis Alvarez Hidalgo 

"Es el claroscuro. Todos están rojos de ira" 
Eugene Jonesco 

Todo tiene el sabor de la 
venganza. ¿Quién se cree el 
cuento de que ahora sí el 
PRI se democratiza?. La 
actitud asumida por este par
tido al interior del Congreso 
local representa, sin más, una 
seria afrenta a la normativi
dadjuridica del Poder Legis
lativo. Se trata, a como dé 
lugar, de acomodar certeros 
puñetazos en el desempeño 

. político deAcción Nacional, 
que ahora como partido go
bernante le t~ca hacer del 
negrito de la feria. 

Y sí se han cometido erro
res, torpezas y quizá hasta 
actos de mala fe. Sólo que lo 
anterior no amerita el desan
cadenamiento de rina serie 
de acciones obstaculizadoras 
que finalmente tiene por ob
jeto crear en la opinión publi
ca la imagen de que estamos 
viviendo en la ingobetnabili
-dad, a causa de un gobieriio 
inexperto, mal ·intencionado 
ymwtirosocomoeldelPAN. 

Deseo aclarar que para 
nada soy partidario de Ac
ción Nacional, Siempre he 
reprobado su estrechez de 
visión en asuntos ciaves 
como el arte, la libertad de 
elección, el sexo y la religión, 
así como los criterios neoli
berales que aplican en todas 
sus políticas. En suma,, han 
representado históricamen
te los intereses oscurantistas 
de la derecha retrógrada. 
Como se puede apreciar, no 
simpatizo de ningún modo 
con este partido, pero esto 
no significa que me convier
ta Ell cómplice si.lwcioso ante 
actos de total atropello y fal-
· ta de ética como los empren
didos por la prensa local de 
descarada filiación priísta y, 
por supuesto, a la primitiva 
política de golpe y porrazo 

· llevada a cabo por el tricolor, 
en franca revancha por ha
ber sido despojados del po~ 
der. · ' 

Claramente se identifican 

Se trata . de realiz.ar una 
cruzada de desprestigio con
tra el partido en el poder y 
para eso se valen de todo. En 
tal estado de cosas, era de 
esperarse que se emplearan · 
todo tipo de argucias 
legaloides como las esgrimi
das en la Cámara, ·adeqiás 
de que lograron coptar los 
votós de oro que les dan esa 
frágil mayoria para hacer de 
las suyas. El voto dave fue 
sin duda el del Dip. Francis
co Borbolla, quien dio el 
bandazo hacia el otro bloque 

. ante el jugoso ofrecimiento 
de la Secretaria de la Grao. 
Comi.si.én(cuyaexitenciafor
mal ahora está en entredi
cho) fue el famoso voto 13 
que decidió la balanza hacia 
un sólo lado. 

Este es el triste panorama 
de la alta política queretana, 
el mundanal ruido que origi
na el despertar de una socie-. 
dad antes soterrada en sí 
misma y que ahora se en
frenta de cara a la reali·dad y 
recula •]'se agacha, pero fi
nalmente no la niega apres
tándose a seguir en el 
jaloneo. Eso es provechoso 
ynutritivo de todo esto, ver la 
transición de una sociedaCl 
apática a una participativa 
en todos los frentes. 

Lo que hay que cuidar son 
las formas, los métodos. No 
hay que dar por cierto aque
llo de que en la guerra todo 
se vale o la máxima 
maquiavélica de que el fin 
justifica los medios. ¿Qué 
fin? Si el fin e~ noble, los 
medios podrían ser justifica
bles y eso con sus atenuan
tes. Sinceramente dudo que 
el.fin de la tricolor pandilla 
del Bronx, tenga que ver con 
un auténtico sentido . de !a
justicia y la democracia. Qué 
pena. ¡Tanta alharaca para 
nada! Los escépticos tigres, 
mejor optan por lamerse las 
garras y esperar, esperar. 

losblancosalosquelaburda · P.D.- ¡Becho, abacho y 
artilleriapriíStadirigesuspro- apapacho a todos los que 
yectiles: en el Poder Legisla- han hecho posible El Nuevo 
tivo a Ramón Lorence y en . . Amanecer en sus primeros 
el Ejecutivo a Ignacio Loyo- ocho de los 300 años que le 
la Vera y, desde hace más restan, siempre con el espíri
de 90 días ("van más de .. . ") tu de fomentar el libre perio-
al procurador Julio Sentí~s. dismo! ¡Felicidades! 
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Hugo Sánchez Hurtado, preside·nte de la CMIC . 

70 de cada 109 constructo.res locales dependen de la obra 
pública, observa la Cámara; no repunta, como ·se esperaba 

La industria de la construcción en · 
Querétaro no ha logrado el repunte 
que se esperaba, la obra pública 
continua como la principal fuente 
de trabajo para este sector .de la 
sociedad, mientras que los inver
sionistas particulares imponen res
tricciones yno les permiten partici
par en sus obras. 

De acuerdo a los c4ltos ofrecidos 
por el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de laCons
trucción(cMIC)enlaentidad,Hugo 
Sánchez Hurtado, el 70 por ciento 
de los constructores dependenden 
de la obra pública del estado y los 
municipios y sólo el 30 por ciento · 
de los empresarios ha logrado p'(
netrar a la inversipn privada. 

Esto obedece a que las nuevas 
empresas que se instalan en la ciu
dad vienen de otros puntos de la 
república y normalmente ya traen 
consigo a las compañías construc
toras con quienes .siempre han tra
bajado y con ello los constructores 
locales se quedan fuera de la com
petencia. 

Eval\f oreno Seplllveda 

:por otra parte, la crisis económica 
persistt( en el país y la obra pública 
es quien marca la pauta para la 
reactivación de la industria de la 
construcción. 

Desde hace cuatro años, la situa
cjón económica ha afectado de 
manera importante a"'las construc- . 
toras y este sector de la economía 
entró en dificultades, ya no se cuen
ta con las oportunidades que había 
como son la liquidez, el acceso a 
créditos, inversiones, es dei;ir, ha
bía una importante derrama econó
mica y desde entonces la inversión 
privada se detuvo. 

Desde. el punto de vista de Hugo 
Sánchez Hurtado; los descalabros 
quehasu&ido la economía mexica
na con las devaluaciones, las res
tricciones :financieras y finalmente 
los ajustes . que se han hecho al 
empezar el año, no han permitido el 
crecimiento·del sector como se es
peraba y sí trajo por consecuencia 
la reducción de presupuestos y 

obras. 
EStos problemas han ocasio~ado 

la reducción en el padrón de los 
constructores jnscritos en un 20 
por ciento, ya que al iniciar el año 
.había ioo socios y hasta el momen
to sólo existen 166, lo que significa 
que lejos de haber un desarrollo en 
la industria de la construcicón se 
observa un mercado de trabajo 
constreñido. · 

No obstante, en los últimos me
ses (marzo y abril), el nivel de par
ticipación de los constructores afi
liados a la CMIC se ha incrementa
do debido a los concursos de obra 
que han emitido los gobiernos es
tatal y ft!Unicipal, hecho que se 
considera positivo. · 

En cuanto a la generación de 
empleos-prioridad del actual go
bierno estatal- el presidente de la 
CMIC comentó ·que este sector 
genera sobre todo empleos tempo
rales y en estos momentos tienen 
contratados a 5 ó 6 mil trabajadores 
que pue~en durar de 3 a 4 meses es 
el tiempo promedio que dura una 
obra, y en ese lapso una empresa 
puede tener trabajando a 120 per-

. sonas y después sólo quedan un 
promedio de 30 empleados. 

Pese a las restricciones económi
cas, la CMIC espera generar para 
finales de año un promedio de 1 O a 
12 mil empleos temporales. 

En cuanto a la mano de obra del 
sector, Sánchez Hurtado mencionó 
que ésta es calificada, ya que den
tro de la cámara exi:te el Instituto de 
Capacitación de la Industria de la 
Construcción, el cual ópera en 
Querétaro desde hace. 15 años, 
durante los cuales ha capacitado a 
los trabajadorés del sector. 

La Plaia de Armas, 
otra vez tom;tda. 

Presentaron queja formal ante la Comisión Estatal de Derechos Humanos 

Deslojados del Predio ·santa F·e mantienen 
un plantón frente a Palacio de Gobierio 

Más de medio centenar de fami
lias mantienen desde el miércoles . 
27 de mayo un plantOO. frente a 
Palacio de Gobierno, para exigir 
la restitucióií del predio Santa Fe 
en San Juan del Río, .de dende 
fueren desalojados violentamen
te la semana pasada. 

Los manifestantes dijeren que 
luego de intentar buscar llll diálo
go con el alcalde de San Juan, 
Gilbmo Ortega, el miércoles ciu
dadano, sólo recibieren cerra
z6n y advirtieren que se manten
drán en el plantOO. en tanto no se 
les· restituya o se les haga una 
permuta del predio en el queresi-· 
dían desde hace varios ·años. 

Sin embargó se mostraron 
abiertos hacia un diálogo ecn las 
autoridades respectivas, ya que 
durante l.llla reuniOO. cen el Sub-

secretario de Análisis y Desarro
llo Político, Jesús Carlos Her
nández Martínez, dende se les 
ofreció la Unidad Deportiva San 
Juan como un albergue tempo
ral, aceptaren aduciendo que de 

. cualquier manera buscarán una 
solucioo definitiva al asunto. 

Asimismo informaren que tras . 
la denuncia que hicieren ante el 
Cengreso local, sobre el desalojo 
de que fueren ·objeto por parte 
"del presidentemunicipal Gilbert o 
Ortega, que-tiene como presta
nombres a la señora Paulina Gen
zález Angeles", y en dende tam
biéll se ·encuentra involucrado el 
ex alcalde y actual diputado f ede
ral Salvador Olvera, interpendrán 
l.llla denl.lllcia penal ante el Pro
curador esta misma semana. 

Fn. el p lantOO. realizado en Plaza 

de Armas, Pabio Gcnz.ález-Lo
yola Pérez, abogado de los des"' 
alojados y asesor de la Unidad 
Cívica Felipe Carrillo Puerto, 
denl.lllció la insenSibilidad del al
calde de San Juan del Río, dijo 
que los daños causados fueren 
por 600 mil pesos y advirtió que 
se mantendrán movilizados hasta 
que haya soluciOO. favorable. 

Al tiempo~ presentaren tma 
queja formal ante la Comisién 
Estatal de Derechos Humanos 
por presuntos abusos en que in
currieren el juez Il de Distrito y 
varias corporacienes B-oliciacas 
por el "uso excesivo'' de la fuerza 
pública durante el lanzamiento . 
ocurrido el 18 de mayo, ~ que 
intervinieren 40 patrullas, agen
tes fuertemente armados y cen el 
auxilio de "perros bratríos". 
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Eguivale al 41. 7 % de los recursos que aplicará en 1998 

Se han invertido 77 millones de pesos a través de. 498 obras y 
acciones: 44°/o en servicios básicos, informó S-.ihaila Núñez 
La secretaria de Planeación y Finanzas, 
Suhaila María Núñez Elías, informó que con 
una inversión de 77 millones de pesos, hasta 
este mes de mayo se han puesto en marcha en 
los 18 municipios del estado, 498 obras y 
acciones que son ejecutadas con recursos 
provenientes del ramo 23. 

Según su información, esta inversión equi
vale al 41.7 por ciento de los recursos que 
serán aplicados directamente por los.18 mu
nicipios, a través del Fondo de Aportaciones 
para la Infraestructura Social Municipal 
(FAlSM). . 

Además, dijo, el 44 por ciento de los recur
sos provenientes de este fq_ndo son · aplica
dos en la ampliación y construcción de ser
vicios básicos, tales como agua potable, al
cantarillado, urbanización e introducción de 
energía eléctrica en comunidades rurales y 
colonias populares. . 

Núñez Elías mencionó que se trabaja tam
biér. en la construcción y rehabilitació de 

. escuelas y unidad~s médicas rurales; accio
nes en donde se canaliza el 33 por ciento de 
lor recursos, y un 23 por ciento más, para la 
.ampliación de la infraestructura caminera. 

Dijo asimismo que se mantiene el apoyo a 
los niños de escasos recursos que cursan la 
educación básica, y que por ello durante el 
primer semestre de este año, Se destínan 18 
millones de pesos en beneficio de 21 mil 179 
niños, de mil 65 escuelas en el estado. 

ENcrnNfIONAMBIENf AL, 
EVff,~ELCATASfROFTSMO, 

DEMANDAELGOBIERNO 

El secretario de Desarrollo Agropecuario; 
Héctor Samue.ILugo Chávez, dijo que el go
bierno de Ignacio Loyola Vera, está cons
ciente y al día de la situación que vive el 
sector agrupecuariopor lasequía,ypidió "no 
hacer alarde de actitudes catastrofistas". 
· "Hay voces desautorizadas que están 
magnificando lo que está sucediendo", indi
có al señalar que el gobierno del estado lleva 
a cabo programas emergentes para afrontar 
los efectos de los fenómenos meteorológi-
cos en algunos municipios. · 
Al asistir en representación.del gobernador 

a tomar la protesta a la primera mesa directiva 
de la asociación de Distribuidores de 
Agroquímicos y Semillas -que encabeza 
Arturo Vera Gil-, Lugo Chávez exhorto al 
sector agropueciario a que se sume a estos 

. programas con actitud positiva. "Y así juntos 
podamosformularmás planes de emergencia 
que se van a requerir todavía para estas 
semanas que nos esperan de estiaje y de altas 
temperaturas", indicó. · 

Asimismo invitó a la asociación que enea~ 
beza Arturto Vera Gil, a "que hagamos un 
lfente común y preservar y proteger las tie
rras destinadas p'or vocación natural a lo que 
e.s la agricultura". 

"Hay estudios que mencionan que un me
tro de suelo tarda aproximadamente 2 mil 
años en formarse y lo· destruimos con una 
plaza de cemento ea un mes y eso es una 
tragedia para el sector agrícola", dijo preocu-
pado. · · · . 

_En tanto, el presidente de esta asociación, 
Arturo Vera Gil, se comprometió a ser como 
grupo un factor de enlace entre las autorida
des y el medio rural, para el cuidado y la ·. 
calidad de los productos y de los insumos 
agrícolas. 
Dijo que se han reunido "con lafinalidad de 

fortalecernos como distribuidores de 
insumos, además de ofertar e mejores precios 
al consumidor final que es el C¡impesino. 
Seremos vigilantes de:; los productos· que se 

ofrecenal agricultory evitar con ello la comer- . 
cialización de -productos que no reunan los 
requisitos requeridos por las autoridades". 

Finalmente informó que las empresas co
merciales que integran este organismo, cu
bren gran parte de la asistencia del campo 
queratano, y están a la vanguardia · de la 
tecnología ' de punta que se maneja a nivel 
nacional e internacional, como semillas 
mejoradas de granos, forrajes, hortalizas e 
introducción de químicos de baja toxicidad 
para la protección ecológica y del medio 
ambiente. 

IACUFSfIONAMBIENf AL, 
ALOSPLANFSDEESfUDIO 

Por una participación efectiva y responsable 
en la pres~rvación del medio ambiente y 

voluntad a colaborar en los trabajes que em:.. 
prenda el Patronato para la Salud y el Desarro
llo Ambiental de Tequisquiapan y laMicrore
gión que encabeza José Represas; se pro
nunció el gobernador Ignacio Loyola Vera. 

Luego de recibir un informe de actividades 
del presidente de este patronato, Lo yola Vera 
dijo que conciente de lo realizado en el pasa
do y de la situación presente en el municipio 
de Tequisquiapan, está trabajando para faci
litar todas las iniciativas que incidan en evitar 
la contaminación ambiental, el incremento de 
los desechos industriales y el deterioro de los 
recursos ambientales. Anunció la integra-· 
ción de la educación ambiental en el progra
ma de estudios de la educación básica y 
coadyuvar asi al objetivo del Centro de Capa
citación e Información Ambiental de este 
organismo social. 

Colegio de Bachilleres 

Plantel 8 Azteca ganó 
el Tercer Encuentro 
Académico-Cultural 
Desafio de Itzamná 

La juventud enfrénta nuevos retos 
en los albores del siglo XXI, la 
pérdida de los valores. Por tal roo-' 
tivo el Colegio de Bachilleres de_ 
Querétáro en su compromiso por 
fomentar el desarrollo integral del 
estudiante, mediante la participa:.. 
ción, la convivencia entre los ahlil
nos y los profesores de los 13 
planteles del sistema, llevó a cabo 
el Tercer Encuentro Académico-

. Cultural Desafio de Itzamná. 
. El evento, que en su tercera 

versión tuvo como tema central 
"Los Retos y Valores de la Juven
tud para el 'Siglo XXI", se llevó 
acabo en el Plantel No. 9 "Santa 
Rosa Jáuregui;, en donde se dio cita 

Ja comunidad estudiantil del 
COBAQ para apoyar .a los cerca de 
mil participantes en 21 diferentes 
categorías de las distintas áreas del 
conocimiento como S!Jn: Lenguaje 
y Comunicación, lng!.és, Informá
tica, Histórico Social, Ciencias 
Naturales, Matemáticas y Cienciás 
Experimentales. · 

El'director general del Colegio de 
Bachilleres de Querétaro, Elfego 
Hernándei Martínez, presidió el 
encuentro y destacó la impo~ia 
de estas actividades que consoli
dardos ámbitos de la academia y 
que abren los espacios de expre
sión a los jóvenes. 

Por su parte, ·1os jóvenes de se
gundo, cuarto y sexto semestre 
aprovecharon la oportunidad para 
exponer sus conocimientos, senti
mientos y pensamientos a través 
de diversas formas: la 'poesía, can
ción. ensayos, cartel, la oratoria, el 
cuento, la actuación (sociodrama), 
las olimpiadas de matemáticas, fí
sica y qtÚmic~, juegos científicos, 

- y la elaboración de experimentos 
en las ciencias naturales y exactas. 

En cada una de las categorías, 
los jóvenes mostraron su destreza, 
habilidades, conocimientos, inte
reses y talentos, lo que sin duda · 
servirá de base para afrontar los 
retos que el nuevo siglo 1es deman
de. 

Como en toda competencia, hay 
ganadores y perdedores, lo que no 
necesariamente implica el demérito 

· de los trabajos presentados, pues 
todos fueron elaborados con es
fuerzo, dedicación y calidad, sin 
embargo, en esta ocasión fue el 
plantel No. 8 "Azteca" quien acu
muló-más premios (10 en total) y 
fue el triunfador -del .Tercer En
cuentro Académico Desafío de 
Itzamná y p_or tanto ganó también 
la sede del próximo evento anual. 

finalmente cabe destacar que 
Itzamná es tm dios maya, conside
rado como el creador de la huma
nidad, el inventor de los libros y la 
escritura; además de ser el patrono 
de la ciencia y el estudio. 

. ' 



Ante el 2000, 
preparar las 

computadoras 
Jorge Luis Hemández Lázaro 

¿Será posible que el primero de enero del año 2000, 
un empresario prenda su computadora, cheque sus 
estados financieros y se encuentre con que toda su 
información se ha esfumado? 

Posiblemente no suceda ·eso en ninguna parte del 
mundo, sin embago existe ese riesgo en el cambio de 
milenio, por lo que se están tomando las medidas 
necesarias para corregir la incapacidad,de muchos 
equipos de cómputo para soportar un cambio de 
fecha en ese año. 

Desde hace poco más de tres años se ha venido 
hablando del tan temido cambio de milenio y de la 

· incapacidad de muchos -ordenadores ep el mundo 
que no están. en condiciones de ad2ptar la nueva 
fecha, ya que los dígitos con los que se programó la 
fecha en las computadoras, sólo consta de 8 'espa
cios,yparapoderescribirlafechaapartirdelprimero 
de enero del dos mil, necesitaran 1 O caracteres. Ello 
supone que las computadoras, en el primer minuto 
de esa fecha, en vez de poner 2000/01/0 l, ajustarían 
sucalendarioa:00/01/01. _· . · . 
~te simple cambio de fe~ha,.ha obligado a córpo

rac10nes,_ empresas y gobiernos de diversas partes 
del mund~ a invertir grandes sumas de dinero para 
poner todos sus sistemas ·informáticos a tono para 
poder adoptar la nueva fonna .de escribir la fecha en 
el próximo milenio; ya quede no ser así,se perderían 
muchos datos y el costo económicopudierasermuy 
alto. · · 

Por ejemplo, de no realizarse la adecuación. en los 
sistemas de los mercados financieros, en el primer 
minuto del año 2000, todas las bases de datos que 

'calculan intereses sufrirían una sran confusión, ya 
que en vez de considerar a-ese año como el 2000, lo 
considerarían como elaño·cero, o bien, como 1900, 
tu ego entonces que toda información que se-genere ' 
a partir de.esos datos sería falsa y podría gem;_rar una · 
situación caótica en el mundo. 
Emperoyasehantomadomedidasparaqueellono 

suceda, aunque no se descarta que algun despista
do llegue a tener problemas con su ordenador al 
inicio del próximo milenio. Pero ¿Realmente todos 
·estamos preparados para afrontar ese cambio y que 
no nos afecte en nuestro trabajo y en nuestra univer-
sidad? · 
Para saber como es que la Universidad Autónoma 

de Querétaro afronta este fenómeno, el director de 
Sistemas, Armando Acevedo Arreguin, dice en 

. entrevista que desde el año pasado esta institución . 
· tomó acciones tendientes a prevenir cualquier pro

blema.por el cambio-de fecha, oportunidaq, indica, 
que también se aprovecha para actualizar todos los 
sistemas que se tienen. 
El especialista explica'que el problema del cambio · 

de fecha tiene una solución muy sencilla, pero que 
implica mucho trabajo, ya que hay que agregar dos 
campos más a la fecha de todas las bases de datos 
de los sistemas universitarios, y a todos los progra
mas "fuente" que tiene cada sistema. 

Indica que si bien el funcionamiento es muy sen
cillo, la carga de trabajo será grande, ya que porcada 
sistema se podría enconstrar dos o tres pa8es de 

. datos y 50 programas "fuente" (programas especia
les para el control escolar o de recursos humanos o 
de contabilidad), y eso multiplicado por todos los 
sistemas existentes daría mucho trahfüo, por lo que 
los nuevt>s sistemas que se impulsan en la UAQ, 
estarán listos antes del año 2000 y esos soportan el" 
cambio de fecha sin ningún problema, pero de cual
quier manera habrá de ajustar los sistemas actuales, 
por cualquier contingencia. · 

Afortunadamente la Universidad Autónoma de 
Querétaro es la C(eadora de la casi totalidad de los 
programas "fuente", que se manejan aquí, ello permi
te modificarles cualquier dato de configuración, en
tte ellos los de la fecha. Esto significa que la actua
lízación de datos lo hará el personal de la UAQ y no 

· habrá.necesidad de contratar a alguna a~encia exter
na, lo cual resultaría muy caro para la institución. 

Cabe destacar que este fenómeno ha ocasionado 
la creación de muchas empresas que darán el setvi
cio de actualización y muchos usuarios tendrán que 
contratarlos si no quieren ver perdida toda su infor- · 
mación. 
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Conoció los servicios de salud a través de las unidades médicas 
de Santa Bárbara y Santa Rosa · 

Reconoce el Delegado del IMSS ta· excelencia del 
servicio social de los universitarios 

En un recorrido que realizó d rector 
delaUniversidadAuténomadeQue
rétaro, José Alfredo Zepeda Gani- . 
do, y el delegado en Querétaro del 
Instituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS), José Manuel Garcia 
García, por la Clínica Santa Bárba
ra y la de Santa Rosa, se puso d~ 
manifiesto que esta institucién edu
cativa realiza wia labor social muy 
importante a través de sus unidades 
médicas. 

En la visita que hicieran en la 
Clínica ·Santa Rosa, Sergio . 
Moctezmna Zarazúa, médico de la 
unidad médica, explicó a las autori
dades sanitarias y educativas sobre 
los servicios con que cuental! en 
cada wia de las áreas, los espacio~ 
y equipos; señalando que cada vez 
es más la poblacién que acude a 
estas clínicas. 

lando en materia de servicios médicos, 
"tratando de llevarimevos acuerdos espe
cíficos que permitan emplear al máximo 
lo que tenemos y contribuir con la enco
mienda que tiene el IMSS". 
' "Como instituciones públicas que so
mos, t_enemos tm comproIÍliso comparti
do cada quien en sus ámbitos, en lo que se 
refiere a los derediohabientes del instituto 
y .respecto a la Universidad, a la 'comuni-
dad en general. . . · 

Y no daja de estar de l;:i,do el deredioha
biente del Instituto Mexicano del Seguro 
Social como se pudo ver tri la estadística 
de la gente que se atiende en Santa Bárba
ra", indicó. 

Durante el recorrido, las autoridades 
del Seguro Social. pudieron constatar el 
trabajo que la Universidad Auténon;ia de 
Querétaro realiza a través '1e la Secretaría 
de Extensién y en particular del Sistema 
UniversitarioparaelBienestarSocial,para 
beneficio de la comunidad. Y conocieron 
adeniás·losproyectos que a corto, media

. no y largo plazo se tienen para fortalecer 
y majorar este tipo de servicios. 

Por ello los representantes de las dos 
instituciones coincidieron al señalar la 
pertinencia de revisar los coovenios que 
existen hasta ahora, para de ser posible . 
renovarlos, ampliarlos e incl11$o crear 

otros en los que se concreten eS
fuerzos que permit$1 q\timar los 
recursos y fortalecer la tarea de 
cada wia de las instancias, en bene- . 
ficio siempre de la población .. · 

Al referirse a la labor que la Uni
versidad Autónoma de Qut;rétaro · 
lleva a cabo, José Manuel García 
García recoooció que ésta se en
cuentra realizando lÍn ajercicio so
cial excelente, ya que los costos 
están más abajo que en cualquier 
otra.institucién pública o particular. 
"Es ·tma obra por la que yo los 
felicito, obviamente al rector por 
tener esta visión, porque en estos 
momentos es lo que necesitamos, 
pues la salud de la población en 
general es una de las preocupacio
nes principales del presidente Er-
nesto Zedilla. , 

"Creo que es indíspensabk darle 
el acceso a la seguridad social a la 
mayor parte de la poblacién, pero 
como todas las cosas, el presupues
to no alcanza para lo que tmo quisie-

. ra dar en cobertura, pero el trabajo 
que están haciendo ustedes ahora es 

·impresionante pQf lá :cantidad de 
personas que .están atendiendo y los 
servicios que ofrecen", ccncluyó. 

El especialista en asuntos de sa
lud, dijo ~e en el caso de la Clínica 
Santa Bárbara, más del 30 por cien
to son derediohabientes del Seguro 
Social. Precisó que tanto en la Clí
uica Santa Bárbara como en la C1í
nica Santa Rosa, se ofrece wia 
atencién multidisciplinaria, es _de
cir, laboran psicólogos,nutriolog9s, 
médicos generales y de las dif eren
tes especialidades (cardiólogos, 
odontólogos), los cuales dan servi
cio de calidad a la comunidad a tm 
precio mucho muy bajo. 

Al tiempo de mostrar el laborato
rio, la sala de expulsién, la zoo.a de 
hospitalizacién y el área de adminis
tracién, Moctezuma Zarazúa infor
mó. que en breve, ·se contará en las 
dos clínicas, con ·wia. farmacia , 
para_ que tambiéll sea accesible, 
para los pacientes y sus familiares, 
la compra de medicamentos. 

Un nuevo modelo de Universidad, propósito 
de la reforma~ todos podrán participar 

Sobre el trabajo que se realiza en 
las ' clínicas, el rector de la- UAQ 
JoséAlfredoZepeda Ganido,habló 

· sobre lo importánte que es el traba- . 
jar coordinadámente con el IMSS,' 
no ~ólo 'en cursos, actualizacién y 
educación; sino aproveehando la 
insfraestructura que se ha ido insta-

Este viernes 29 de mayo se convocó a la 
Comisión que habrá de coordinar los 

. trabajos de la reforma universitaria y 
que está conformada de manera paritaria 
con representantes de docentes, ahun
nos, trabajadores y miembros de la ad
ministración central. 

Luego de la sesión del Consejo Uni
versitario realizada el día anterior, donde 
se discutió el concepto sobre el cual se 
impulsa la reforma universitaria y sobre 
los mecanismos que habrán de seguirse 
para_ llevarla a cabo gar:antizando la 
participación de todos los ~ectores de la 
UAQ,, así como de la sociedad . en su 

Ir más allá de los rostros bonitos, pide Zepeda a 
candidatas a reina; les sugiere recolecten víveres 

-. En reunión con las candidatas a 
· reina de la preparatoria de la Uni

versidad Autónoma de Queréta
ro, el rector José Alfredo Zepeda 
Garrido, dijo que "la gente de la 
Sierra está padeciendo en estos 
momentos por la terrible sequía y 

. necesita de nuestra ayuda, por ello 
sería bueno organizar tma campa
ña de recolección de víveres pára 
ayudar a estas comunidades". 

El rector exhortó a las jóvenes a ir más 
allá de la-belleza de los cuerpos y mos
trar la solidaridad realizando una labor 

. . social de apoyo _a los más necesitados. 
Precisó qué las reinas de la universidad 
pueden organizar a sus compañeros, 
jtmto con las dirigencias estudiantiles, 

· para llevar alimentos y agua a la Sierra, . 
ya que la gente está padeciendo hambre 
y sed por la sequía y necesita asegurar 
su sobrevivencia. 

conjunto; se· coincidió en la impor
tancia de conformar un nuevo mo
delo. de universidad que defina los 
elementos necesarios para hacer 
más eficiente a esta casa de estu
dios. 

Sé. informó que durante la "re
unión que realizarla la comisión, se 
analizarían por lo menos cuatro 
documentos, entre ellos algunos 
propuestos por el Sindicato de do
centes y por la administración cen-
tral de la UAQ. -

Durante la sesión, los represen
tantes de las Facultades de Gien
cias Políticas y Sociales y de Filo
sofía, pidieron una participación 
paritaria en la representación estu~ 
diantil ante la comisión~ ya que la 
Federación de Estudiantes Uni
versitarios (FEUQ), propuso tres 
representantes, dejando solo un 
lugar para la representación de 
escuelas y facultades que no per~ 
tenecen a la Federación . 

Por ello se acordó que los repre
sentantes de estas facultades se 
reunirían con los integrantes de la 
FEUQ, para decidir conjtmtamen
te cuantos participarán en la comi
sión que revisará las propuestas 

·para la refoma universitaria. ,, 
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Aunque demasiado tarde, por fin el 
Gobierno de México annnció por con-· 
dueto de la Secretaría de Relaciooes 
Exteriores, su acfuesién a la .furi.sdic
ción de la Corte Interamericana de 
Dered:ios Humanos; para tal efecto, 
sólo se está en espera de que el Senado 
de la Républica dé su aprobación. 

El.pasado 30 de abril, cm motivo del 
Cincuentenario de la Fundacién de la 
Organizacién de Estados Americanos 
(OEA) Rosario Green, titular de la 
Secretaría señalada, indicó: " ... Quiero 
aprovediar esta solenme ocasién para 
compartir coo ustedes la importante 
decisién del Gobierno de Méxieo de 
aceptar la Jurisdiccién obligatoria de la 
Corte Interamericana de Deredios Hu-
manos ... " 

El recooocimiento del gobierno es 
producto de los diversos señalamientos 
de organizacicnesno gubernamentales 
~ el sen? do de que en nuestro país se 

. Siguen violando en forma sistemática 
los dered:ios fimdamentales del hom
bre, imperando llll alto índice de unpº u
nidad 

Los casos de "Aguas Blancas", del 
"General Gallardo", "Ejido Morelia" y 
"la masacre deAct.eal", generaroo. en la 
oonunidadmtemaciooal,preocupacién 
por la violencia desatada en el país y, 
más aún, que las institucicnes encar
g~das de procurar y administrar justi
cia no llevaban a cabo su fimcién en 
forma adecuada, realizando investiga
cicnes deficientes y poco crei'bles ante 
l~ q>inién pública, agravando la dete
norada credibilidad en las mismas. 

Ante las observaciooes y crítieas de 
la comunidad intemacicnal, el titular 
d~lPoder Ejecutivo Federal se vio en la 
necesidad de ampliar el marco legal de . 
proteccién de los Deredios Humanos 
y para evitar que el Estado Mexicano 
fuera juzgado en ausencia ante las 
instancias como la Co~vención 
Interamericana de Derechos Huma
nos, q>tó por admitir la Jurisdiccién de 
la Corte. 

Pero¿ qué es la Corte Interamericana 
de Deredios Humanos? 

La Corte Interamericana de Dere
chos Humanos (CIDH) es.un organis
mo creado por la Organizacién de los 
Estados Americanos a través de la 
Ccnvencién Americana sobre Dere
chos, Hum~os, ~en 1969 y que 
entr? en vigencia en 1978 cuya sede 
oficial en S~ José de Costa Rica y 
forma parte, Jllllto cm la prq>ia Coo-

,. venci(n, del Sistema Interamericano · · 
de Deredios Humanos. 

. Toda la estruct.ur.a que coof orma el 
Sistema Interamericano de Derechos 

• H~anos üene como propósito co
mllll promover la observ~cia y def en
sa de !os deredlos ~umanos y servir 
como organo consultivo de la OEA, en 
esta materia. 

La CIDH es una institución judicial 
a~~énoma, cuyo objetivo es la aplica
<..1.cn e mterpretacién de la Coovencién 
Americana sobre Deredios Humanos· 

. tiene dos fimciooes: una de caráct.~ 
jurisdicciooal y otra denaturaleza con
sultiva . . 

E.n el ~rimer caso, la Corte pued~ 
conocer y Juzgar de casos individuales 
de violaciooes a los deredios humanos 
Y ~. el sefW11do caso puede ofrecer 
opllllooes de carácter coosultivo, es
tando facultada para interpretar la Coo-

de perito o por otro título a cualquier 
persoo.a cuyo testimonio, declaración 
u opinioo estime útiles; de igual f onna 
la Corte podrá, en cualquier medio de 
prueba que esté a su alcance o. de 
cualquier explicacién o declaracién que 
bajo su coo.ceptoo pueda ser útil para el 
debido esclarecimiento de los hedios. 

Un pasó más hacia adelante 

Es importante destacar que en cada 
audiencia que se efectúe durante el 
proceso, la Corte tiene la obligación de 
levantar nn Acta en la que se expresará 
el nombre de los Jueces presentes, el 
nombre del Agente designado por el 
Estado, el nombre del Delegado desig
nado por la Comisién, los nombres y 
datos persooales de los testigos, peri
tos y demás persooas que hayan com
parecido; las declaraciooes hechas 
expresamente para coostar en Acta 
por los Estados partes o 'por la Comi
sién; las declaracines hédiru;; por los 
testigos, peritos y demás persooas que 
hayan comparecido; así como las pre
guntas que se les formularen y las 
respuestas que ellas dieren; el texto de 
las preguntas hedias por los Ju~ y 
l~ respuestas que de.ellas se dieren y . 
el texto de toda decisién de la Corte 
tomada durante la audiencia. 

.. 
Reconoce México la j~risdicción' ile la Corte 

Interamericana de 'Derechos Humanos 
Pablo Enrique Vargas Góniez 

vencim, así como otros tratados sobre 
proteccién de Derechos Humanos en los 
,Estados miembros y la compatibilidad de 
las Leyes Internas con los Instiumentos 
Internacionales. · 

La Corte se compooe de 7 Jueces Na
cioo.ales <le los Estados Miembros de la · 
OEA, elegidos a título persoo.al de entre 
Juristas de la más alta autoridad moral de 
reconocida . competencia en materia' de · 
~~echos H~os y que reúnan las.coo.
dicicnes necesanas para el ajercicio de las 
fimciooes judiciales, coof orme a fa Ley del . 
Estado del cual sean nacioo.ales . o del 
Estado que los postule como candidatos. 

En cuanto al procedimiento jurisdiccio
nal y en términós de las normas del Siste
ma Interamericano, sólo la Comisión 
Interamericana de Deredios Humanos y 
los Estados miembro~ puede presentar 
casos ante la Corte; al examinarse cada 
caso planteado en, primer término deberá· 
~~lecerse" los idiomas de trabajo en 
termmos del Artículo 20 del Reglamento 
de la prq>ia Corte; los Estados que sean 
parte en llll caso serán representados por 
un Ag~te que podrá ser asistido por 
cualquier perscn~ de su eleccién, de igual 
forma el Estado mteresado deberá infor
mar a la prq>ia Corte la direccién a la cual 
se elltenderán oficialmente relnitidas -las 
comunicaciooes pertinentes; por su parte 
la Comisióa será representada por los 
Dele~dos que al ~~o designe, quienes 
podran hacerse asistrr por cualquier per
sooa ?-e su el~éii, haciendo hincapié en 
que SI ~tre quieneS asisten a los Delega
dos. figuran Abogados ·respresentantes 
designados por ,el. dennnciante original, 
por la presunta vict.rma o por los familiares 
de ésta, dicha circunstancia deberá comu-
nicarse a la Corte. · 

La introduccién de Un.a causa ante la · 
Corte se haiá ante $u Secretaría, mediante 
la presentacién en 1 O -rjemplares de la 
de;inanda en ~os idiomas de trabajo de la 
nnsm.a; en dicha demanda deberá expre
sarse la designacién del Agente o de los · 
Delegados y si llll Estado es quien presenta 
la demanda, deberá señalar las objeciooes 
elevadas centra la q>inién de la Comisién. 

E.n caso de que sea la COmisién la que . 

pr~te la demanda, deberá acompañar Fin_almente las Sent~cias y las Re
u;n informe sobre la dennncia particulár · solucioo.es Interlocotunas que poogan 
coo.ocido en. el ámbito judicial como "in- .. fin al pr~o que<laJ:i: reservadas a la 
forme del artículo 50" (de la Coovencién Corte; dicha S:mtencia ~eberá coote
Am.ericana sobre Derechos Humanos) 0 la ner el nombre del_ Presidente, de los 
otra q>cién que tiene la Comisién es elabo- Jueces que l_a hubieran ~dq>~do, del 
rar su informe final "Cle Artículo 5 l" de la Secretan o. Y del Secretano A~J~to; la 
misma convención, mismo que puede ~ecJ:ta ~ su lectura . en audiencia; la 
publiclr si el Estado al que se encuentra mdicacioo de las partes; los nombres 
culpable ,no cumple coo. las Recomenda- del Agente y el Delegado designados 
cion~s eÍl un período detetmi.nado. Si tanto por e~ ~do deman.~do como 
adquiere esta vía, la del informe fmal, la por .la ~OilllSloo; nna rel~cioo del pro-
Comisién Interamericana de Derechos cedimiento las coocluSiones de los 
Humanos no puede acudir ante la Corte. ~dos parte. en. ~l .caso y de fa Comi-

Ulla vez que la Secretaría de la Corte Sioo; la descnpcioo de los hedios; los 
Interamericana de Derechos Humanos ha fyn~entos de Dere~o; la parte 
recibido la demanda, la Secretaría la co- dispo:'11:i".a; la _coodenatma por daños 
municará jnnto coo. nna cq>ia de la misma Y pe.tJwcios, SI procede;-el proouncia
al Presidente y los Jueces al Estado de- rmento sobre las costas; la indicacién 
mandado, a la Comisioo' si ést3 no es de los, Jueces_ ~e h~ coostituido la 
demandante, al denunciante original si se mayma Y la mdicacioo sobre cual de 
coo.oce a la víct.ima 0 sus familiares si los textos hace fe. 
fuera el caso. E.n términos del Artículo 67 de la 
. El Secr~o de la Corte de igual forma Coovencién Americana sobre Dere~ 
informara sobre la presentacién de la de- ch:os ~uman.os, elfallo de la Corte sera 
manda. a los otros Estados miembros y al definitivo e mapelable y en el caso de 
Secretario General dela OEA; en lanotifi- desacuerdo sobre el sen~do o alcance 
cacién a' la que se ha hedio referencia al del_ ~allo, la Corte. lo mterpretará a 
Secretario de la Corte también hará saber s?licrtud de cualqwera de las partes, 
al Estado ?emandado que designe al Agen- SI empre que dicha s~licitud se J?resente 
te respectivo y a la Comisién, en su caso den~o d~, los 90 días a partrr de la 
el nombramiento de sus Delegaciooes n~cacioo de fallo. ' 
otorgándoles nn plazo de 2 semanas par~ Fmalment~, el Artícuo 68 de la mis-
ese efecto. · ma Coovenciép. establece la obligatjón 

El Estado demandado deberá respooder de los ~~os miembros de cumplir 
por escrito la demanda entablada en su coo la dectSIOO de la Corte en todo caso 
cootra en llll plazo de 3 meses cootados a en que. s~ parte. 
partir de la fecha de la notificacién . de ~ ~t~, pod~os decir que coo 
aquella. la mclUSioo del 9-obierno Mexicano en 

Ulla vez cumplidos los anteriores requi- el recoo~ento obligatorio de los 
sitos el Presidente de la Corte fijará fecha fallosqueemrtalaCorteinteramericana 
para. la apertura del procedimiento oral, de Derech<?s Humanoos, se ~lía en 
previa consulta coo los Agentes y los n~estro pais:el esp~o normativo en 
Delegados; el Presidente dirigirá los deba- ~~a ~atena, obligando a todas las 
tes, a el correspoode detenninar el orden mstituciooes competentes, sobre todo 
en que tomaran la palabra las persooas las ~c~~ de prOClUar y a<hninis
arriba menciooadas. . trar J~i'?1~, á desarrollar su labor bajo 

La C?l1e durante el procedimiento, sea los P~~ios. ~ ~ooesti~~· ~depen
de oficio o a instancia de parte, podrá den?!ª• 1Il11?~'?1alidad, ob3~vidad, efi
allegarse de todo medio de prueba útil p·ara cacia, credibilidad y Legalidad, ya que, 
esclarecer los hechos de la causa en ~en? ser así'.habrá una instancia .supe-
particular podrá oír en calidad de testigo nor mtemaciooal que evidenciará, en 

' su caso, las deficiencias del Sistema, 
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Del 29demayoal7 de junio, 120eventosen la tierra deJuan RuizdeAlarcón 

Once años de Jornadas Alarconianas en Taxc-ó 
Taxco, ciudad de museos yfesti.Ya
les, nuevamente vive la efervesen
cia de la decimoprimera edición de 
las Jornadas Alarconianás, más de 
una década de festivales en honor 
del dramaturgo taxqueño y orgullo 
de México Juan Ruiz de Alarcón y 
Mendoza. 

Franciséo Pacheco Beltrán 

... ~ 

Del vieQJ.es 29 de mayo y hasta el 
1 de junio, más de 120 eventos 
culturales serán presentados en el 

. cürral plateresco, coostruído ex 
profeso para esta décima primera· 
~dición del magno evento. 

sejo NaciQnal para la Cultura y las 
Artes. Este premio --según el Se· 
cretario de Desarrollo Social, 
Heriberto Noriega Cantú- se ins
tituye para promover, estimular y 
reconocer las obras y a sus autores 
que honran las letras mexicanas, y 
en particular a Ruiz de Al arcón. 

La inauguración, el viernes 29, 
corrió a cargo del gobernador de 
Guerrero, Angel Aguirre Rivero, 
iniciando lasemanadeteatro,músi
ca, fotografia, pintura y numismáti
ca. Las exposiciones serán en el 
Centro Cultural Casa Borda. Du
rante todas las Jornadas Alarconia
nas, por la mañana; pregoneros y 
j1.1;glares recorren las ealles empedra-

das de la colonial ciudad y por las 
noches callejoneadas de rondallas 
y estudiantinas culminan el día cul
tural en esta ciudad de museos y 
fes_tivales. La presencia de grandes 
talentos como Ofelia Medina, 
Eduardo Alvarez, Ignacio López 
Tarso, Magnolia Flores, Miguel Flo
res, Joan-Mary Hop, Margie Ber
mejo, CeciliaLugo,Mario IvánMar
tínez, Osear Saucedo Yoldi y, des
de luego, exponentes locales como 
.el virtuoso del violín Juan Reynoso. 
Premio Nacional de Música, el re
nombrado autor José Agustín, así 
como la Orquesta Sinfónica de Aca
pulco, que cerraráeste acontecimien
to cultural considerado como el más 
importante del año con un concierto. 
al interiordelasmundialmentefamo
sas Grutas ,de Cacahuamilpan. 

1 
1 

1 

Para estas Jornadas Alarconianas 
ya fue instaurado el Premio Nacio
nal de Dramaturgia "Juan Ruiz de 
Alareón", producto de un conve
nio fümado por el Gobierno del 
Estado de Guerrero, el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y el Con-

PRIMER ENCUENTRO REGIONAL DE PERIODISMO Y COMUNICACION 
Aula Magna de la Ex Prepa Centro 16 de Septiembre 67 Ote., Centro Histórico 

Prensa, Estado y Sociedad: un compromiso· colectivo 
Viernes 5 de junio Alternativas de Trabajo para el periodismo indepen

diente; Alternancia en el Poder y los Medios de 
Comunicación; Relación Prensa-Gobierno: 

18:00 hh Conferencia Magistral: 
"Etica y Penoqismo". a cargo de Jorge Meléndez 

21:00 hh Cena por la Libertad de Expresión 13:00 hh Conferencia Magistral: 

Sábado 6 de junio 
"Medios de Comunicación y Poder Gubernamental, 
a cargo de Raymundo Riva Palacio 

09:00 hh Mesas de trabajo: 
Libertad de Expresión y Derecho a la Información; 16:00 hh Análisis y conclusiones. 

Para mayores informes con Víctor Manuel Sánchez Bandala {Tel.24-00-24 y 17-92-49) o a la 
Asociación de Periodistas cjel Estado de Querétaro, en Andador Libertad 90, 

Centró Histórico (Tel. 12-41-78). 

Convocan: 
Asociación de Periodistas del Estado de Querétaro 

Editores"lndependientes deJ Estado de Querétaro, A.C. 

~ -·· 

ASOCIACION DE PERIODISTAS DEL ESTADO DE QUERETARO 

UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

EDITORES INDEPENDlENTES DEL ESTADO DE QUERETARO, A.C. 

INVITAN ·. ~ \ 

Sábado 6 de junio, 13:00 hrs. Aula Magna Ex-prepa Centro 

No falte! Entrada Libre 

Bl 29 de mayo conduyó, con apoyo 
del Con8ejo Estatal para la Cultura 
y las Artes, la exposición "Niños 
Creativos", producción pictórica 
montada en la Galería Libertad, y 
que fue promovida, por séptimo 
año consecutivo, por la maestra 
Leticia Barrera. 

"La eficacia del maestro se perci
be en el entusiasmo que los alum-· 
nos demuestran en el trabajo reali
zado. Técnicas diversas desde el 
carbón, el lápiz, el pastel, la acuare
la, el acrílico, hasta el óleo, son 
practicadas libremente por los 
nóveles pintores que participan en 
esta_alegre colectiva, quienes ape
nas cumplieron los 8eis años de 
edad. 

l. ______ ~ 

"Una libertad de creación que se 
presiente al observar los temas que 
se acercan a la vida infantil, y que ya 
pocotienenqueverconlamadurez 
del adulto. Ositos, peces, persona
jes populares de la TV, flores, etc. , 
son tem~ apropiados por los ni
ños y plasmados en sus cuadros. 

, Elementos más refinados y 

Lourdss 

LA 
CHLlECA 

• Agustín Escobar Ledesma 

La Piedad dice que Lourdes 
nació en El Pueblito, en una 
vecindad, rodeada de sus seres 
máSqueridos: papá, mamá y cin
co hermanos. Arrendaban dos 
cuartitos: en uno dormían 
apelotonados; el otro, m·ás pe
queño, lo destinaban para las 
funciones de cocina, sala y co
medor. 
Cuando Lourdes llegó a la Pie

dad tenía treinta años y la pata 
izquierda afectada por la polio. 
Llegó a la vivienda de Tiacruz. 
A los seis meses, se juntó con 
un hombre casado, por lo que 
adquirió una casita en cómodas 
mensualidades con El Peinao, 
secretario general de un sindi

. cato fabril. 
Después de dos años, el hom

bre, un .día qesapáreció de la 
vida de la lisiada, dejándole un 
nomeolvides de nombre Juanita. 

Justo en el momento en que 
Lourdes empezó a tener proble
mas por la falta de marido y 
dinero para pagar la vivienda, 
debido a que el dueño inició una 
serie de tácticas para que la. 
insolvente mujer desalojara fa 
casa, en El Pueblite,su progeni
tor, a! cambiar el desgastado 
piso de larecámarafamiliar,dio 
·con · una olla de barro con la 
panza embarazada de monedas. 
Con la fortuna en sus manos, lo 
primer°' que hizo el papá de la 
minusválida fue comprar la ve
cindad habitada por quince fa
mi-lias más. La adquirió con el 
afán<le construir allí mismo una 
casa gra~de, a su gusto. Tam
bién lo hizo con la intención de 
que, al derribar otros muros, en-

11 
contrar más dinero. Siguiendo 
el consejo de Su intuición en 
otro de los cuartos.que fueron 
lac; pobres moradac; de familias 
miserables, localizó másmone
dac; antigua'>. Sin embargo, a 
pesar de tener una considerable 
fortuna en su haber su acen
dradomachismo le impidió ayu
dar a la hija ·en desgracia. 

Después de transcurridos dos 
años en que el hombre abando
nó la pobreza, falleció víctima 
de una enfermedad, por lo que 
Lourdes. al mismo tiempo que 
lamentaba el deceso se alegró. 
Sus encontrados sentimientos 
la espantaban, le confundían. 
Cada vez que acudía a la iglesia 
rogaba a Dios sacara el demo-

. niosdesu pensamiento. La ale
gría de la mujer era causada por 
la posibilidad que su difunto 
padre le hubiese destinado una 
parte de la fortuna y as1 soluc1 u
narsus conflictos con El Peinaq., 
sujeto que había lle~do al ex
tremo de pintar baroas de la 
comunidad con letrerns alusi 
vos y ofensivos a su inqutiina. 

El papá de Lourdés sí destinó 
en el testamento una cantidad 
para su única hija, sólo que los 
queridos herm,an()j de ésta no 
estuvieron' de acuerdo en com
partir la herencia con ella. El 
principal pretexto que· arguye
ron fue el -que la muchacha se 
hubiese amancebado con un 
hombre ca5ado. Le hicieron la 
vida imposible: Buscaron · la 
manera que la herencia nunca 
llegara a sus manos, objetivo 
que lograron con la ayuda de 
unos leguleyos que para esos 
menesteres se pintan solos. 

Lourdes, finalmente se vio 
obligada, por las desfavorables 
circunstancias, a abandonar la 
casjta en donde vivió ef"ímeros 
momentos de felicidad.También 
dejóLaPiedad,sefuerenguean
do, acompañada de dos seres 
inseparables en su vida: Juanita 
y su suerte que 'ha si do como su 
apodo: chueca. 

Galería Libertad. 

"Niños creativos", alegre exposición 
pictórica que retrata la ".'ida iIJfan~il 

estilizados son los que estudiantes 
de mayor edad presentan. Arreglos 
florales, retratos y demás temas 
empiezanaserdominadosporalum
nos adelantados de la maestra Ba
rrera". 

Los expositores de la colectiva 
"Niños Creativos" son: 

Alfredo Abud, Federict> Orozco, 
Shanick Ascárate, Pamela Quiroz, 
GustavoAguilar, GabrielaPenafiel 
Mónica Aguirre, Tessa Peñafiel , 
José J. Benitez, Ricardo Ramos, 
Maite Benitez , Monserrat Ramos 
Paola Caletti, Lourdes Reinoso, 
Jiména César, Femando Reynaud, 
Johana A. Cardoso, Estefanía 
Rubín de Celis, María Andrea 
Cobián, Valeria Ruíz, Jorge A 

Ctia.rón, Allan Salcedo. JUan José 
Degetau, Victor Salcedo, Daniela 
Gamba, BegoñaSuarez, Juan Pablo 
Gómez , Jorge Torres, Jaime 
Gutierrez,Alfredo Uribe, Sergio de-
la Rocha, Rodrigo Uribe. Paulina 
García, Mariana Villa Lobos, Ana 
Paula Hill, .Alejandra Voces. lván 
Guerrero, Luis Eduardo Zepeda, Ja
vierGuerrero,Priscilla Guerrero,Ana 
María Izzo, Nelly Moreno, Jaúne 
Izzo, Adriana Pérez Landín, Juan 
Francisco Maqueda, Iris Ochoa, 
Eduardo Martín del Campo, Ma. 
Del.CarmenRamos;AndreaMora
les. Lourdes Reinoso, Alejandro 
Moreno, Eva Rey.naud, Martín 
Ochoa,Alejandra Uhthof( Mónica . 
Ochoa, Leticia Barrera.-
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El correo semanal 

Que deje la madriguera 
y acepte la confrontación . 

, critica, reta al Coyote 
Efraín: Al mismo tiempo que felicito a El Nuevo 
A manecer por su octavo aniveisario, solicito un 
espacio en el Correo Semanal. 

Hermano: Bien sabes que entre coyotes no nos 
leemos las manos, pero sí las cartas. He aqtÚ una 
más con algunas observaciones. . 

-Históricamente hablando, el coyote ha sido 
símbolo de la htjuria, reverenciado por su poder 
sexual y carnalidad. Siendo W1 animal matrero, 
astuto e ingenioso, estos atributos atmentan des- · 
de una posición de fuerza, conferida por la magia 
de la máscara. Así hemos moldeado nuestro ser. 
Inmersos dentro de la cadena alimenticia nos 
corresponden ratas, contjos, ardillas y otras espe-

1 cies inferiores e indefensas víctimas (que no 

1

1 inocentes) , a las que, P-ºr instinto animal, debemos 
atacar amparados ba:jo la oscuridad de la noche 
lunar. Echamos mano de la astucia cuando topa-

¡ mos con el hombre, nuestro principal enemigo: le 
, sacamos la vuelta. Seria W1 suicidio si ante él no 
j inclináramos la cerviz y no le llamáramos Señor; 
! ,con ese mayúscula; además de ofrecerle disculpas 

¡' públicas n .. "COnociendo nuestros errores y darle las 

1 

gracias por tomarse la molestia de comentár 
textos que no merecían su atención. 

Sin embargo, me pregunto ¿d6nde quedaron las 
. 1 ofensas a pillos, pseudointelectuales, zapatistas, · 

izquierdistas y adolescentes despechados? No hay 
que olvidar <JU"., mmque son alimañas que no son 
de nuestra calaña, son mfÍl! delicados que los feos 
jarritos de Tiaquepaque. ES necesario confronúlr
los GTÍticamente, pero no desde nuestra trinchera 
en la madriguera, sino a la luz pública, que vean 
que los coyotes somos animales con ruihual, oon 

· más defectos que virtudes y W1 pedazo de pescue
zo que corre el riesgo de temiinar en la tierna 
guillotj.na pública. 

Pasando a otro tema, qUlSiera mencionar que . 
apareció otro depredador, bajo el seudónimo de El 
Lobo Estepario, que ta'mbién embozado, anda 
entre los nopales idealizando al porfirista que . 
murió en el Titanio, y, <ItJe bien sabemos, que no 
fue caballerosidad, sino simple y llanamente por
que niños y majeres tenían prioridad en salvar .Ja 
vid3. Nunca hubo sitio en los escasos botes 
salv:widas para :que "galanes caballeros" cedieran 
su lugar. 

Además, este animal ·ya cometió W1 segwido 
desaguisado; exhwnó el todavía tibi<> cadáver de 
Octavio Paz pa:ra · clavarle los colmillos , 

- denostándolo a tontas y a loéas. 
Finalmente, coyote coj o, bien sabes que todos 

somos responsables de nuestras palabras, y, como 
puedes leer, no está solo en tu voluntad posibilitar 
o impedir que las letras germinen o mueran en las 
parcelas pública5 mucho menos cuando la lluvia 

· las ha fecoodado. 

EJ coyote coj o de las naigas pintas. 

El correo semanal 

Mientras sale el libro ... 
Señor director: El ansia carcome en la espera de 
la publicación del libro, para autoconsumo, de los 
mejores textos pseudointelectuales de El Coyote 
Co .. . yón, con los cuales se ha partido la madre en 
la centroízqierda. 

Aquiles Esquivel Madrazo. 

LOS DELFINES DEL DESIERTO 

UTOºPÍA ECOLÓGICA 
• • Ricardo Pino 

''Un día la tierta va a enfénnarse, los 
pájaros caerán del cielo, los mares se 

oscurecerán, los peces aparecerán 
muertos en los ríos. Cuando ese día 

llegue, los indios perderán su espirítu, 
¡Jecro van a recuperarlo para enseñar al 

hombre blanco a respetar Za sagrada 
Tierra. Entonces, todas las razas se . 

unírán bajo el símbolo del arcoiris para 
tenninar con la destrocción. Será el 

tiempo de los GUERREROS DEL 
ARCO IRIS. (Profecía hecha hace más de 

200 años por "Ojos de Fuego ", una 

El prin(;tpío , 
.d.el jpocafip·s¡s · 

vieja india Cree, tribu.de Canadá) 

"El obstá~ulo más grande para conse
guir un equilibrio ecológico del nedio 
ambiente es la visión materialista del 
mundo, que define al individuo como 
una máquina bioqµímica· operando en 
un universo sin Dios y sin alma . . Sólo 
cuando la población del mundo co
mience a aceptar que el propósito prin
cipal de Ja vida humana no es explotar 
la materia, sino llevar una vida sencilla 
basada en el avance espirilual, los pro
blemas ambientales-de] planeta pueden 
comenzar a resolverse ... Con la formula 
de derecho e~iritual podemos trans
formar el medio ambiente mundial. Si 
uno sigue el camino de la conciencia, es 
segtiro que alcanzará este am bjente tras
cendental y natural del alma." 

A.C.BHAKTIVEDANf ASW AMI 
PRABHUPADA 

En la actualidad,~) ~abiar de eco!ogía · 
resulta un tanto di,ficil por la ambigüe
dad en la que ha caído el .término; lo 
mismo lo usan las dereahas en sus 
discursosdemagógicos que las izquier
das en tono populista incorporándolo. 
en sus pltaformas político-electorales. 
Así, vemos surgir partídos ' 'verdes" 
especializados en la cuestión, hacien
do de toda una problemática un simple · 
juego político. Y es que la degradación 
del medio ~mbiente e~ un problema de 
aun mayor unportancta de la que en la 
actualidad se le da; es una pr.oblemáttca 
que no afecta exclusivamente a vegeta
les y demás animales, sino que pone en 
peligro Ja mismá existencia del hombre 
sobre La Tierra. 

Nos preocupamos por Ja tala de bos
ques, fa contaminación de ríos, la pro
,tección de especies,etc. , y nos olvida
mos de entender losmecánismos socia
les que se mueven a la par. Nos queda
mos tan sólo con una visión ambienta
lista del problema. 
Si realmente queremos dar una solu
ción definitiva al problema de nuestra 
relación con la naturaleza, tenemos que 

· ocupamos, también. de las relaciones 
sociales, esto es, hacemos una visión 
diferente del mundo q_ue nos permita 
entender que la humallidad es parte de 
ese mundo natural yno está por encima 
de el. Mientras no tengamos en claro 
q!Je todos Jos problemas sociales rela
.c10nados con una mentalidad un sis
!ema basados en la dominación y en l(l 
Jerarquía, fio podremos dar solución a 
k~mismos. 

ViYimos en un istema economico 
que está fundado en la centralizac\ón, 
en una sociedad que vive en función de 
la conquista y la dominaci~n. Es por 
e~?, q~e tenemos que forjamos una 
v1s1on mteS!'al 'del mundo que conlleve 
a una tranSformáción radical de la so
ciedadydenuestrasen!>ibilidad; ymien
tras no llevemos a cabo esa transforma
ción, no lograremos mucho, ''vencere
mos en alguna_ batalla, pero perderemos 
la guerra; mejoraremos en algunos as
pectos, pero no obtendremos una au
téntica victoria. "(l) 

Esta vfsión debe comprender, entr~ 
otras muchas cosas, una revisión de la 
ciencia, desmitificarla, clevolverle su ca-

- rácter de herramienta en favor de la hu
manidad y no én detrimento de ésta, e 
inclus<;>, radicalizarla en favor de una 
ética que permita su avance basándose 
ya no en prácticas crueles hacia los ani
males enravordel capitalismo; debe cam
biar el concepto gue tenemos de progre
so y desarrollo; desechar la falsa idea de 
que el consumo es bienestar; debe cam
Oiar nuestra forma de producir, tanto en 
el campo, como en la ciudad; inclusive, 
cambiarnuestros paradigmas de alimen
taci<'>n; 'en ~ons~~uencia -como lo apui:i
ta Bookchm-, debemos tend~r hacia 
una nueva sociedad ecológica, que cam
bie desde la cima hasta ef fondo". 

Pero esta transformación no será im
pulsada por el Estado -afortunadamen
te-. no será una ley promulgada por un 
parlamento; debe ser una consecuencia 
de una cultura política y ecológica surgi
da de la gente. Y es por esto que no 
debemos limitamos a hacer un froyecto 
para que lo ejecute el Estado o e partidó, 
sino crear esa cultura que permita a la 
n:iisma gente part~cipar en todas !a'> deci
s10ne9-7-pormed10 de democracias loe.a
l es-:. Sino es la gente quien esté cambian
.do a la sociedaa. no habrá ninguna trans
formación verdadera. 

. '\.simismo. la luchayor una socíeaad 
· iferente se vuelve estenl sm la lucha por 
!lª tecnología diferént~ , porque l<_t téc

'1 c~ n~ e_s-neutra y refleja las relaciones 
del individuo con el grupo y la sociedad 
y del hombre ·con su medio ambiente. ' 

En Ecologfay libertad, André Gorz, 
pone de reheve 9ue para resolver la pro
blemática ecologica, ex:isten sólo dos 
opciones: 1) Que es el organizamos y 
p~mer un límit~ a l_a producción institu
cional y a las tecrncas, que nos permita 
preservar los recursos naturales y el 
equilibrio.ecológico; 2) Lo harán institu- -
c10nes centralistas dingidas Y'J planifi
ca~ por profesionales ambientales y 
técnicos en ecología; esto es auto gestión 
o tecn?cracia. De igual manera que "La 

elección ecologista es claramente in 
compatible con la racionalidad capí ta 
lista y que también es incompatible coi 
el socialismo autoritario ,y por el con 
trario, la elección ecolo&sta no es in 
compatible con l;¡t elección socialist 
libertaria o autogestionaria, si bien tam 
poco se confundeconella" .(2) Yesgui 
el socialismo no es mejor que el cap1ta 
lisrilo si utiliza las mismasherramientas 
por lo que "siempre sería mej orun capi 
talismo no nuclear que un socialism< 
nuclear" (3), ya que el primero da espe 
ranzas de vida para el futuro . 
Por lo expuesto anteriormente, tal pa 

reciera que la mejor opción es b 
autogestión; pero nuestra visión tiene 
queiraúnmásallá,porquelaautogestió1 
no puede sustituir a la riqueza ética 
moral, política, etc. Debemosubicaral< 
autogestión no como fin -que es um 
concepción limitada--, ni como medio 
puesto que se presta a usos engañoso: 
como lo son laspo.líticasde desentrali:z.a· 
ción del poder, sino como un métodc 
conciliador entre los medios y los fines 
"una metodología organizativa de si'g· 
no libertario e 1guahtario" (4), y gm 
entre más se extienda y- se profundICf 
en ella, más se aproxima a la anarquía. 

Hasta aquí hemos tratado de caracte· 
rizar, a manera de esbozo, lo que enten
demos por ecologismo libertario e 
anarcoecologismo; y a más de uno Je 
parecerá interesante pero alejado de fa 
realidad. Y no ha de extrañamos, pue~ 
es la unión de dos propuestas que han 
sido calificadas como utópicas; ¿Quién 
no recuerda a Proudhon, Bakunin ) 

. Kropotkin,junto con los fundadores de 
· socialismo (O\.\en, Fourier y Saint· 
. Simon), bajo el calificativo de utopistas. 
como fueron denominádos todos los 
socialistas no"marxistas (por los mis· 
mos marxistas), adjudicándose éstos la 
cien~ia y Ja ve~dad, y dejáf!doles a los 
<lemas la utoy1a y el engano? ¿O a la 
juvent4d defines de los 60' s y 70's que 
preocupados por el medio ambiente -
que ya se deterioraba- y la soledad de 
.las grandes urbes, emigraban hacia el 
campo en busca de una armonía con la 
naturaleza y ~on el_hombre mismo? ¿ Y 
los economistas calificando de utópi
cos e irresponsables a quienes se pre
ocupaban por la crisis de la relación 
~aturaleza-economía? 
- "En nuestra época ser utopista signi
fica: no estar a la altura del desarrollo 
industrial moderno" (5), ser un tonto 
_soñador, un iluso que no entra en razón, 
que antepone los sentimientos al razo
namiento lógico y científico. Nuestra 
utopía es un mundo de hombres 
concientes, asociados libremente para 
promover y Juchar por. la libertad de 
todas las especies vegetales y animales 
sin Ja ~puesta supremacía humana; un 
mundo libre del autoritarismo, llamése 
tecnocrático, burocrático o como sea: 
un mundo en verdadera comunidad y 
libertad. Sembremos por todos lados 
las semillas libertarias que germinarán 
reverdeciendo el futuro hasta que este 
planeta azul tome' el color de un verde 
profundo y libre. 

P .D. Con el objetivo de "contribuir a preser
var la vida en todas sus manifestaciones" " 
·'hacer un aporte a la . conservación y sai1ea'
miento del· planeta", aparece: por fortuna. la 
revista Vive y deja vivir. Esta sección rcco· 
mienda ampliamente la adquisicion de Ja men
cionada revista De venta il1l todos lados. 

P.D. Este artícúio se publico original
mente en el fanzine Brigada Subversiva 
(México.D.F.,abríl-mayo de 1993, No. 
10). -
Citas: 

{l) Mnrray Bookchín. Ecologia L1bertana. 
Edit. Madre Tierra. España, 199 1. P.38: (2) 
André Gorz (Michel Bosque!) . 8cologia y 
Libertad. Editorial Gust\IVO Gili, España, 1979. 
P.24 Y 2j; (3) Ibid. P. 27; (4) Amadeo Rartolo 

·-y Ref!e Laurau. Autogestión y Anarquismo. 
Editorial Antorcha. México, 1984. P.24; (j) 
Martín Buber. Caminos de Utopía. Edit. FCE, 
México, 1987. P. lS 



Alejandra Padiema Santillán 

Tres jóvenes coo. espíritu emprendedor y 
seguros de sus retos en la vida, empenderán 
un largo viaje por el Cootinente America
no. 

Visitan la redacción de este semanario 
dos de ellos:· Andrei Mootero y Femando 
Quintern. En un ambiente agradable co- ·. 
menzó la charla, en la cual compartieren 
su expectativas hacia el viaje que iniciarían 
el domingo 31 de mayo, cm destino a 
Argentina .. . en bicicleta. 

Para Fernando, distñador gráfico, un 
joven inquieto y cm ganas de lograi sus 
objetivos, la bicicleta ha llegado a formar 
parte importante en su vida, ya que la 
considera su inseparable compañía en to
das sus actividades. 

Al igual que su compañerq de viaje,· 
Andrei, ha combinado sus actividades de 
fotográfo cOñ el dclismo. 

Con visible emoción y nerviosismo, afir
maron que lo que más los motivo a reali2:ar 
e~ta tra_vesía, es e1 haber hecho juntos un 
recorrido por cin.co estados de la república 
en 1996. "Es lll1 reto que empieza desde 
nuestras casas. Todo-m\llldo nos dice que 
estamos locos, sin .embargo no es tanto la 
distancia o el tiempo. es simplemente pro
p.m._erte un objetivo y lograrlo y qúé mejor 
~¡ lo haces cm io que tnás re- ~u&ii". 
comentó Fernando. 

La idea de este viaje se planea desde 
hace un año. Y coosiguieron suficiente . 
patrocinio, por lo menos para llegar a su 
destino. Se dirigieren a erwresa5 grandes 
y no recibieren ninguna respuesta positi
va, ~ por ello que se dirigieren a amigos 
y lllicro ·empresas. 

Para ellos fue muy importante el apoyo 
que recibieren por parte de la Direeción 
Municipal del Deporte a través de Alberto 
de Icaza, así como del Coosejo Estatal 
contra las Adicciones, aunque cabe 
meniconar que "esto no hubiera sido posi
ble sin el apoyo del alcalde Francisct:> 

_ Garrido, quien autorizó la cantidad patro
cinada". 

Por varioi;; meses se han estado prepa
rando cm cursos. de primeros auxilios; 
entrenamiento fisico. cooocimiento de los 
medicamentos homePáticos y en ·prepara: 
ción moral. En el víaje, que durará lll1 año, 
también irá Dulce Mootiel, estilista que 
practica el ciclismo de mootaña desde 

En 1994 se llevaron a cabo varias reunio
nes entre "especialistas"_ en Sexualida
des Humanas con el objetivo de revisar 
algunos postulados teóricos en dicho 
campo. Uno de los autores a dialogar era 
Richard Parker, tomando como pre-texto 
"Bodies, pJeasures and p11$ions: sexual 
culture jn contemporary Brasil". Desafor
tunadamente una no tiene oportunidad 
de asistir a estas reuniones ya que sé 

· presentan cerradas al público en general 
y he tenid9 que retomarnotasrecopiladas 
de esas reuniones para conocer la pro
puesta del autor, que es sumamente inte
resante, sobre todo en culturas como las 
nuestras. 

Uno de los señalamientos encontrados · 
en estas lecturas es la similitud entre 
algunas siuaciones de vida que parecen 
presentar algunas de las culturas brasile
ñas y aJgunf}S mexicanas, por ejemplo la 
tradición patriarcal que obviamente hace 
objeto de estu.dios al sistema de género; 
los valores culturales de esa.<: culturas, la 
prohibición de lo genitalizado y de los 
placeres extensos y la ardua investiga
ción en el mundo de los saberes. En nues-
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En la aventura, Dulce Montiel, Andrei Montero y Fernando Quintero 

Parten tres e~píritus jóvenes con la mirada en:B--üenos· Aires; . 
recorrerán en bicicleta, ~urante todo un año, trece p_aíses 

hace 2 años. Por lo pronto ella se compro
mete a viajar por tm mes y luego decidirá 
si cmcluye. "Es buena amiga, tiene el 
rendimiento suficiente y nos abrirá algu
nas puertas en las dificultades que se nos 
presenten", precisa Andrei. 

El equipamento que utilizarán para este 
tipo de recorridos es únicamente lo que se . 

. pueda cargar en la biclicleta, en las cuatro 
alforja5. Básicamente llevarñaa equipo de 
capamento, comida deshidratada, poti
quín y cámara fotográfica. Llevan como 

. objetivos específicos elelabotar tomas 
fotográficas de los diversos lugares que 
visiten y realizar lll1 diario de viaje, dende 
registrarán los sucesós importantes del 
trayecto para futu,ros reportajes. 

De bum humor, ínforman qi.le la realiza
ción de este Sueño comenzará al tomar la 
carretera hacia Amealco. Recorrerán 4 
estados de la República y 13 países lati
noamericanos qile OOQJPrendai en total de 
12,856 km. La meta, claro, será Buenos 

. Aires. 

Educaciqn para la Sexualidad 

COMENTARIOS DESDE UNA TEORÍA 
SOBRE 'SEXLlALlDADES HUMANAS 

• Elizabeth Contreras Colln 

.tro país son pocas las instituciones que sé 
dirigen a la investigación especializada en el 
campo de las sexualidades humanas y por 
eso es tan sorprendente encontrar datos que 
parecería que estuvieran sucediendo en otros 
países o en otras épocas, por eje,111plo el 
hecho de que algunas mujeres de lugares en 
donde se ha realizado investigación de corte 
cualitativo y etnográfico, refieran que en 
nuestro país las mujeres no tienen derechos 
y en "el norte" (EU) sí. Chequemos los datos 
que nos hacen llegar grupos de mujeres orga
nizadas latinas que viven en aquel país para 
ver si es cierto que las mujeres tienen dere
chos allá. 

Eh Brasil se obvia mucho el aspecto del 
cuerpo, ya que representa el objeto del deseo 

y la fuente de los placei:es, el recorrido de lo 
sensual y un cierto tipo de belleza que co
múnmente nos toca contemplar en esas po
cas imágenes sobre los carnavales (carne va) 
de aquel país, y que conllevan contet!Ídos' 
rituales tradicionales y religiosos. Lo visible 
a través del lente de nuestros medios de 
información masiva es la delgadez de los 
cuerpos pero no cualquier delgadez, sino la 
considerada desde el lente de algunas/os 
"cachonda". Las tangas o hílos dentales de
las mujeres ofertan, igual que en nuestro país 
y en algunas de nuestras playas; esos peda
zos sensuales y sexuales que pueden llegar 
a las manos de varones con ciertas caracte
rísticas: allá parecieran ser los turistas. Si 
usted ha teni<;lo chance de ver a algunos de 

En la calle Guerrero. 
1 . 1 

~----ll C UM PL l R ¡'---· --

Cumplimos 
hoy, 
en este planeta, 
un, cuarto de siglo 

María . . 

Amanece, 
mientras 
llueve, 
transcurre 
el tiempo. 

Damingo 3.1 de mayo de 1998. 
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l'RORU.Nli\S LAOORALl!.S 
CONl'LICIOS AGRARIOS 
Rl!.LACIONl!.S Dt FAMILIA 

A-SUNJt>S l'l!.NALl!.S Y 
AMl'ARO 

PABLO GONZALEZ 
LOYOlA, Ó\RMEN 

C:ONSOLACK>NGONZA
. L'l'Z LOYOlA PEREi Y 

PABLO HE.CIOR GONZA
LEZ LOYOlA PEREZ. 

. ABOGADOS . 
PAS'll.Ult SUÍ. SO AL'los 1, 

ClN'D.O lllS'IOU:O. 
ftl..,l'A.XI 24-26-St, 
Q.UUE.TAR.O, Q.RO. 

los brMileños en estas fiestas obseivará 
también pechos, espaldas, piernas y nal
gas a gusto de la8 clientas, esas mujeres 
que no podemos dejar de mirar lo que se 
nos oculta cultural'mente con el cuerpo 
del amorromantico. 

Parker muestra en su propuestas una 
mirada global y una regionalizada, que 
permite obseivar con lente y aún de lejos, 
ese mosaico de gran riqueza para inves
tigadores/as, que es el Brasil.. En México 
afortunadamente tenernos a personas 
corno Soledad Goniález, lvonne Szasz, 
Esperanza Tuñón Pablos, Juan Carlos 
HemándezMeijueiro, VíctorOrtiz, Patricia 
Uribe y muchas/os más que nos muestran 
ese caleidoscopio diverso y con múlti
ples facetas en lo sexual. A varias/os de 
ellas/os los gozaremos aquí, en Queréta~ 
ro en marzo del ajio que entra, ya que las/ 
os esperamos para el Coloquio sobre 
Investigación en Sexualidad y Salud 
Reproductiva de Adolescentes y Jóve- · 
nes. Educando en la verdad y en el honor. 
nuestra máxima Casa de Estudios se vuel
ve .una vez más, sede de un evento inte-

. resantísimo. · 



Pánfilo y Primitivo 

_ t¡-- - -:- -P~PELÓÑ -¡:---
1 · · LA VlSTA 
1 • 

1 Sigifredo Soltero Alvídrez 

1 
1 

! 
1 

-Entonces qué, don Primitivo, ¿ya se cal
maron sus compañeros diputados? 

-¿De qué tenían que calmarse? 
-Pues su bronca que traín con la Gran 

<;::omisión, con que si es tuya, m·ía, te la 
presto .. . 

- ... y que la tuvieron, fue suya, y la 
dejaron ir ... 

-Bueno, ¿ya se compuso esa bronca? 
-Pues tal parece que no, porque Lorence 

sigue montada en su macho de que no la -
suelta. · 
-¿No será que el que sigue montado en su 

macho de que se adueña es Luque? 
-Fue el voto de la mayoría, don Pánfilo. 
-U'n voto ilegal, don Primitivo. 
--Mire, mejor no seguimos en esa alegata 

porque no nos vam~s a poner de acuerdo, ya 
hasta parece Lorencey Luque. Mejor hable
mos del problemón que se le viene encima a 

/ · laLegislaturacon eso de que los Consejeros 
Electorales tienen que ser reinstalados. 
-Les llueve sobre mojado, no cabe duda 

Le dije, don Primitivo, desde que los desti
tuyeron; que eso no había estado bien hecho. 
-No hizo bien el procedimiento Lorence, 

y esa es una de las razones de su caída, don 
Pánfilo. ..!-

-No estoy de acuerdo. No había forma de 
hacer bien ese procedimiento. Acuérdese 
que siempre dije que la manera como los 
habían destituído no era la correcta. 
-¿Qué se cree, don Pánfilo? ¿experto en 

derecho? 
-Para nada. Simple-sentido común. Por 

muy culpables que los Consejeros fueran 
debió escuchárseles antes dé destituirlos. 
Los trataren peor que a criminales, y todo 
por la insist~ncia de los ·diputados ·de su 
partido. 

-También los dé su partido.votaron afa
vonle ladestitución, donPánfilo, nose h~a 

-Pues sí lo hicieron, y en su momento 
también dije que habíanhechomal. Yanomás 

i porque los diputados de su partido decían 

l. que. los azules defendían a los consejeros 
porque les habían servido, mis compañeros 

1

. se dejaron apantallar y también votaron por 
la salida de los Consejeros. 

- Y ahora ahí está el problema, don Pán-

1

! filo. 
--'-Y el papelón a la vista, como dijo 

Mafalda 
-Pero no me puede negar que Lorence 

1 

también tuvo culpa. · . 
-La culpa habría que repartirla entre 25 

y darle a cada quien su parte, don Primitivo. 
1 Lo cierto es que la Legislatura lleva dos 
¡ semanas empantanada y para colmo con un 
¡ cúmulo de pendientes problemáticos enci
i ma. 

1 

-Ah, ¡qyé tiempos aquellos en que todo 
funcionaba como relojito! Los ciudadanos 

• han bd~ estard arrepentidos de su voto "por el 
can1 10", on Pánfilo. 
-Ni sea crea. Cualquier ciudadanomadu

. ro entiende que estffes parte del costo de la 
democracia Ya se compondrán las cosas. 
- Ya mejor hablemos de otras cosas.¿ Qué 

le pa'recio el escándalo de la operación 
Casablanca? 

- ... éhes gringos. Me caen gordos por. 
hipócritas. ¿Qué les parecería que nosoiros 
pusiéramos en marcha la operación de 
Jacainegro para ver cuántos de ellos son · 
motos? 

-Comenzando por su presidente, casi 1 · 

todos. 
-Le digo, Don Primitivo. Se dan sus 

baños de pureza y nos acusa de la prolife
ración de las drogas. Dicen que Méxicoo es 
un trampolín, pero olvidan que ellos son la 
alberca. 

-Si quieren evitar el narcotráfico, que 
acaben con sus drogadictos, y nuestros nar
cos, lavadores y demás, se acaban solitos. 
- Ya mejor.yámonos al Congreso a ver en 

qué round van. . , 

A1\f ANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

l\N -JUAN DEL RI 
Inversión ~e un millón 189 mil 921 pesos en comunidades del municipio 

La obra ·pública, devolución de impuestos 
Lina M. Satinas Flores 

Dentrode1Programade0bra98de1Ramo23 
que tuvo una inversión de un millón t89 mil 
921 pesos, el presidente municiyal de San 
Juan del Río, Gilberto OrtegaMej1arealizó un 
recorrido por las obras que se realizan en el 
municipio al tiemp0 en que conoció algunos 

.· avances de obra que se realizan en diversas 
comunidades. 

Las obras visitadas por el edil fueFoñ los 
empedrados de calles en La Llave con un 
avance fisico del 40 f or ciento, en Laguna de 
Lourdes se realiza~ ~mp.~Qrado.,de,.ca!-kiScal 
tener amp 1ación de metas con un avance 
fisico def 95 por ciento; en El Organal se 
realizan dos obras, una de ellas la urbaniza
ción de calles al empedrarlas obteniendo una 
ampliación de metas y la ampliación de la red 
d~I drenaje con un ávance de obra del 40 por 
ciento. · 

En tanto, en San Javier se constató la cons
trucción de guarniciones que lleva un avance 
del 55 por ciento; en Nuevo San Gennán, se 
realiza' el empedrad0 del camino de acceso 
teniendo un avance del 70 por ciento; en 
Senegal de las Palomas se realtzó'un recorrido 
por el .camino de acceso que está al 100 por 
ciento la obra ytuvounaampliacióndemetas 
J>Or lo que calles del centro de la comunidad 
Cie Galindo, se construye un aul~ en la 
telesecundaria "Manuel Acuña" con un avan
ce del 59 por ciento. 
'Gilberto Ortega Mejía comentó a los habi

tantes de las comuni<ladts en donde se rea
lizan las obras que "los recursos provienen 
de sus impuestos y_ regresan al ayuntamiento 
en obras ~ue usteCies a través de su delegado 
solicitan' . Indicó que "las obras gue son 
autorizadas por la autoridad municipal son -
petición de la gente que apoita la mano de 
obra y el trabajo que desarrollan los comités 

San Juan dEi Río, Qro., · 
a 08 de abril de 1998 

EDICTO 

RAQUEL AL VAREZ SANCHEZ, por 
ignorar su domicilio, le notifico que en este 
Juzgado se radicó el expediente número 
27/98 correspondiente al juicio ORDI
NARIO CIVIL sobre Prescripción Posi
tiva, promovido por MODESTA 
CHA VES NOLASCO en contra de usted 
y le emplazo a Usted, para que dentro del 
plazo 15 .quince días contados a partir del 

.-díasiguiente de la última publicación com
parezca ante este Juzgado a dar contesta
·ción 'a la demanda entablada en su contra, 
bajo apercibimiento que de no hacerlo así, 
se le tendrá por presuntivll11)ente confesa 
de los hechos de la demanda y por perdido 
el derecho no ejercitado en,tiempo.- Para 
su publicación por tres veces consecuti
vas de 7 siete en 7 siete días, en un 
periódico de circulaéión diaria en la enti
dad. 
La Secretario de Actas y Acuerdos del 
Juzgado de Primera Instancia Civil de San 
Juan del Río, Qro. · 

LIC.MARIA TERESA 
FRANCO SANCHEZ. 

Aspecto del plantón de vednos .desalcilado• de 
Santa Fe. (lnformadón en I~ página 5) 

d~ obra para liderear a la gente y así conseguir 
mayores beneficios". 

38 empresas en la 
.· Feria del -Empleo 
Se inauguró la Segunda Feria Regional del 
Empleo con la participación de 38 empresas 
locales, además de los municipios de San 
Juan del Río, Cadereyta de Montes, Pedro 
Escobedo, Ezequiel Montes, Tequisquiapan. 

Con esta Segunda Feria Regional del Em- _ 
pleo, se pretende capacitar a la planta laboral 
de la región, por lo que en dicha inauguración 

·estuvieron presentes el Secretario del Traba
jo, Gil MendozaPichardo, el Delegado Fede~ 
ral del Trabajo, Javier MendozaLópez, quie
nes recorrieron los stands de las diversas 
empresas e instituCiones educativas, ade
más de los presidentes municipales de los 
municipios concurrentes. 
Gil MendozaPichardo dijo que "estasferias 

son de gran importancia y más ahora al redu
cir la tas¡¡ de desempleo del 5.5 al 2.8 por 
ciento". El presidente municipal de San Juan. 
del Río inauguró esta feria y comentó que 
"este es un esfuerzo de las autoridades fede
rales, ·estatales y municipales al lado de las 
emprésasquepropicianel crecimiento regio
nal". 
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